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В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС
Центральный Комитет КПСС рассмотрел вопрос 

«О руководстве Томского обкома КПСС средствами 
массовой информации и пропаганды».

В принятом постановлении Центральный Комитет 
КПСС отметил, что Томский обком, горкомы и райкомы 
партии проводят целенаправленную работу по совершен
ствованию системы партийного руководства печатью, 
телевидением и радиовещанием, усилению их роли в 
пропаганде и организации выполнения решений XXV 
съезда партии, положений и выводов, изложенных Ге
неральным секретарём ЦК КПСС товарищем Л. И. Бреж
невым в докладе «Отчет Центрального Комитета КПСС 
и очередные задачи партии в области внутренней и 
внешней -политики», в речи на октябрьском (1976 г.) 
Пленуме ЦК КПСС. Средства массовой информации и 
пропаганды области активно содействуют развертыванию 
социалистического соревнования за-успешное выполне
ние и перевыполнение заданий народнохозяйственного 
плана на десятую пятилетку, за достойную встречу 60-ле- 
тия Великой Октябрьской социалистической революции.

Партийные комитеты определяют основные направле
ния работы газет, телевидения и радиовещания, органи
зуют четкую координацию их деятельности, разносторон
нее информирование журналистов,' добиваются улучше
ния содержания многотиражных и стенных газет, повы
шения действенности. их выступлений.

Обком КПСС, горкомы и райкомы партии в руководст
ве средствами массовой информации и пропаганды по
стоянно держат в поле зрения вопросы подбора и вос
питания кадров, повышения, их идейного и профессио
нального уровня. Редакторы районных и большинства 
многотиражных газет избраны членами бюро партийных 
комитетов.

Партийные комитеты рассматривают печать как важ
ный инструмент утверждения ленинского стиля в работе, 
обеспечивают деловое и уважительное отношение к .сиг
налам прессы, берут на контроль публикации по проб
лемным вопросам, а наиболее важные из них обсуждают 
на бюро обкома, горкомов и райкомов партии. Обком 
КПСС остро и оперативно реагирует на факты невнима
тельного отношения к критике в печати.

Положительно оценивая работу Томского обкома пар
тии по руководству средствами массовой информации и 
пропаганды. ЦК КПСС вместе с тем отметил, что не все 
партийные комитеты области в полной мере используют 
общественную силу печати, телевидения и радио для 
мобилизации трудящихся' на выполнение. решений XXV 
съезда КПСС и заданий десятой'пятилетки; недостаточно 
высока эффективность работы прессы по внедрению в 
практику достижений науки и техники, по распростране
нию передовых трудовых починов.

В га-зетах. по телевидению и радио не всегда содер
жательно и систематически освещаются вопросы внут
рипартийной работы. Мало публикуется материалов о 
жизни партийных групп, деятельности партийных орга
низаций высших учебных заведений, научно-исследова
тельских учреждений, творческих коллективов, аппарата 
управления, предприятий торговли , и бытового обслужи
вания. Ослаблено внимание печати к обобщению и рас
пространению опыта идейно-политического, нравствен
ного и трудового воспитания.

Центральный Комитет КПСС обязал Томский обком 
КПСС, горкомы и райкомы партии в соответствии с ука
заниями XXV съезда КПСС осуществить меры по даль
нейшему совершенствованию системы политического ру
ководства средствами массовой информации и пропаган
ды. по повышению их идейного уровня и усилению воз
действия на . развитие экономики, науки, культуры, на 
вею общественную жизнь. Сосредоточить усилия печати, 
телевидения и радиовещания на организации выполне
ния решений XXV съезда КПСС, положений и выводов 
доклада Генерального секретаря ЦК КПСС товарища

Л. И. Брежнева на съезде и его речи на октябрьском 
.(1976 г.) Пленуме ЦК КПСС, углубленном' освещении во
просов повышения эффективности и улучшения качест
ва работы на каждом участке, ускорения научно-техни
ческого прогресса, роста производительности труда, уси
ления режима экономии, выявления и использования 
резервов промышленного и сельскохозяйственного про- . 
изводства, сокращения сроков и стоимости строительства 
новых объектов, увеличения выпуска товаров народного 
потребления. Обеспечить активное участие средств мас
совой информации и пропаганды в дальнейшем развитии 
социалистического соревнования и движения за комму
нистическое отношение к труду, особенно в пропаганде 
передового опыта, инициативы и новаторства трудовых 
коллективов, рабочих, тружеников сельского хозяйства, 
интеллигенции.

Печать призвана вскрывать и анализировать причины 
отставания отдельных предприятий и хозяйств от наме̂ - 
ченяых рубежей, остро выступать против нарушений 
трудовой дисциплины, пьянства и хулиганства, фактоз 
неорганизованности и бесхозяйственности. В.поле задания 
органов прессы должны постоянно находиться проблемы 
улучшения работы торговли, общественного питания, 
сферы обслуживания.

ЦК КПСС обратил внимание партийных комитетов на 
необходимость усиления роли средств массовой инфор
мации и пропаганды в идейно-воспитательной работе 
среди трудящихся, особенно молодежи и подростков. 
Печать, телевидение и радиовещание должны все более 
активно влиять на формирование у советских людей 
марксистско-ленинокого мировоззрения, коммунистиче
ского отношения к труду, высокой нравственности, ярко 
показывать преимущества советского образа жизни, ре
шительно разоблачать происки буржуазной пропаганды^ 
бороться с отступлениями от норм коммунистической 
морали. Необходимо шире использовать печать для уси
ления эффективности идеологической работы, утвержде
ния комплексного подхода к постановке всего дела вос
питания, повышения роли семьи, школы, трудового кол
лектива, общественной деятельности в формировании 
личности советского человека.

ЦК КПСС предложил партийным комитетам обеспе
чить глубокое освещение средствами массовой- информа
ции и пропаганды' руководящей роли партии и ее внут
ренней и ’внешней политики, опыта партийного руковод
ства развитием экономики и культуры, политическим 
воспитанием трудящихся, ярко и убедительно пропаган-. 
дировать демократический характер советского., строя, 
подлинный гуманизм социалистического общества. Все
мерно повышать роль прессы в развитии критики и са
мокритики, оказывать всестороннюю поддержку прин
ципиальным выступлениям печати. Воспитывать у кад
ров умение правильно оценивать критику и делать из 
нее необходимые выводы.

ЦК КПСС обязал обком, горкомы и райкомы партии 
добиваться, чтобы журналисты настойчиво овладевали 
марксистско-ленинской теорией, мастерством пропаганды 
коммунистических идеалов и, политики КПСС в нераз
рывном единстве с решением конкретных задач разви
тия экономики, культуры, воспитания людей. Регулярно 
информировать работников печати о решениях партий
ных и советских органов, поддерживать авторитет жур
налистов, усилив при этом требования к идейному,и про
фессиональному уровню публикуемых материалов. Сле
дует проявлять больше заботы об улучшении жилищных 
условий, условий труда и отдыха журналистов.

В постановлении указывается, что партийные коми
теты и редакции газет, телевидения и радиовещания 
должны шире развивать общественные начала в дея
тельности печати, больше привлекать к сотрудничеству в 
прессе рабочих, колхозников, специалистов народного 
хозяйства, ученых, творческую интеллигенцию, молодых 
писателей, художников и публицистов.

Р е ш е н и я

XXV СЪЕЗДА 
п а р т и и - в  жизнь!/

С Е Г О  Д Н Я
в н о м е р е :

•  В АСИНОВСКОМ ЛЕС
ПРОМХОЗЕ ФОРМАЛЬНО 
ПРОВОДИТСЯ СМОТР эконо
мии И БЕРЕЖЛИВОСТИ

•  ДОГОВОР О НАУЧНО-
ТЕХНИЧЕСКОМ СОДРУЖЕСТ
ВЕ: ЗАДАЧИ ВУЗОВСКОЙ
НАУКИ И ПРОИЗВОДСТВЕН
НОГО КОЛЛЕКТИВА.

е  НА ПУТИ К ПОВЫШЕНИЮ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ ПРОИЗВОД
СТВА

Т Р У Д Н Ы Е

КИЛОМЕТРЫ
В очередной раз подведе

ны итоги социалистического 
соревнования на строитель
стве газопровода Нижневар
товск — Томск — Кузбасс. 
Лучшие показатели проде
монстрировали коллективы, 
работающие на участке 173 
—240 километров трассы. 
Бригада потолочной сварки 
Геннадия Пичугина из СУ-17 
треста Нефтепровод монтаж' 
состыковала около четырех 
километров магистрали. Пе
редовые водители Геннадий 
Киселев и Анатолий Куница 
вывезли на трассу 136 пле
тей Tpiyo. Бульдозерист Иван 
Бек из СУ-8 треста Восток- 
проводмеханизация на сво
ей тяжелой машине расчи
стил за неделю 4 кило
метра трассы. Его кол
лега — машинист С-100 Ва
лерий Субботин — два с по
ловиной километра. Эти ра- 
'бочие стали победителями 
социалистического соревно
вания.

Несмотря на отличные по
казатели отдельных бригад 
и звеньев, темп работы в 
целом по стройке еще недо
статочно высок. Поэтому 
штаб строительства и обком 
профсоюза рабочих нефтя
ной и газовой промышлен 
носги решили призовые ме 
ста в соревновании техноло
гических потоков не при
суждать.

В озолин,
член рабкоровского по
ста на строительстве га

зопровода.

НА У Р О В Н Е  С Л У Ж Е Б Н Ы Х  К А Б И Н Е Т О В . . .
Рейдовая бригада побывала на одном из крупных пред

приятий объединения Томлеспром—в Аеиновском лес
промхозе. Она проверила, как коллектив борется за эко
номное расходование материалов, лучшее использование 
оборудования, повышение производительности труда.

Это предприятие было выбрано потому, что формально 
иа нем проводится смотр бережливости и экономии.

профсоюзная, комсомольская 
организации, депутаты ме
стных Советов, группы на
родного контроля, активи-, 
сты «Комсомольского про
жектора ». Общественный 
смотр... без общественности.

В группах народного конт
роля предприятия числится 
более пятидесяти человек. 
Но их* деятельность не це
ленаправленна, не организо
ван действенный контроль 
за рациональным и более

— Мы перевыполнили го
довое обязательство на 6,5 
тысячи кубометров, —- гово
рил на районном семинаре 
бригадир Каракозо вского 
нижнего склада Д. Н. Щег
лов. — а настоящего удов
летворения нет. Почему? Да 
потому, что видим, как пор
тится древесина, гибнут ре
зультаты нашего нелегкого 
труда. В штабелях скопилось 
более десяти тысяч кубо
метров, пятая часть готовых 
сортиментов уже преврати
лась в дрова и отходы.

Тревога, прозвучавшая в 
выступлении рабочего, была 
не случайной.- Мы побывали 
на других участках пред- 

i приятия и убедились, что 
^  проявлений неорганизован

ности и бесхозяйственности 
немало. Но настоящей' борь
бы с ними не ведется.

— Руководители леспром
хоза, — сказал нам предсе
датель Асиновского город
ского комитета народного 
контроля В. И. Богатырев, 
— не спешат начинать по
ход за экономию. Только 
после неоднократных напо
минаний и проверок была 
создана наконец комиссия 
по проведению смотра. Ее 
председатель — главный ин
женер В. В, Баранов. Вошли 
в нее почему-то одни спе
циалисты управления.

Мы встретились с глав
ным инженером леспромхо
за в конторе/Его волновали 
проблемы, сбыта и снижения

О Б Л А С Т Н О Й  Р А Б С Е Л Ь К О Р О В С К И Й  СМОТР

Р А Б О ТА ТЬ  ЛУЧ Ш Е,
ПОВЫШАТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО

сеоестои мости продукции, 
организация бригадного под
ряда, эффективное исполь
зование техники. .

— На любом участке про
изводства, — говорил он, — 
есть неиспользованные ре
зервы. Хозяйствуем мы еще 
плохо. В 1975 году непроиз
водительные расходы пре
высили 90 тысяч рублей. 
Чуть ниже они — в минув
шем. Только за 11 месяцев 
первого года пятилетки 
убытки составииги 127 тысяч 
рублей. Конечно, мы прини
маем меры. Улучшению эко
номической работы будет 
способствовать бригадный 
подряд. Этой же цели послу
жит и смотр экономии и бе
режливости.

Как видно, В. В. Баранов 
хорошо понимает призыв 
рабкоров, задачи смотра. Но 
за словами должны последо
вать и дела. Пока все огра
ничилось^ составлением пла
на мероприятий из 18 пунк
тов. В стороне от смотра 
оказались все рабочие,

Не созданы смотровые ко
миссии и на лесопунктах, в 
коллективах не организован 
сбор предложений, направ
ленных на соблюдение ре л 
жима экономии и бережли
вости.

В комсомольской органи
зации леспромхоза более 
ста человек. Но этот боль
шой отряд до сих пор не 
подключился к борьбе е 
бесхозяйственностью, за со
кращение непроизводитель
ных расходов, за бережли
вость сырья,- материалов, ра
циональное использование 
древесины. Последний вы- 
пуск «Комсомольского про
жектора» датирован нояб
рем. А ведь сейчас очень 
важно довести задачи смот
ра до каждого работника 
предприятия. Между тем в 
леспромхозе для этих целей 
совершенно не используют
ся такие формы широкой 
гласности, как стенная пе
чать, передачи местного ра
дио, другая наглядная и уст
ная агитация.

полным использованием сы
рья.

Вот факт, который мог бы 
привлечь внимание дозор
ных. Неблагополучно в 
транспортном цехе предпри
ятия: в январе не выходит 
на линию почти треть лесо
возов. Очень низок ко
эффициент готовности челю
стных погрузчиков (в сред
нем работает один из трех 
механизмов). Необходимо 
улучшить подготовку пло
щадок, штабелевку леса, ор
ганизацию ремонтной служ
бы в лесу.

Бригада И. П. Мамонова 
первой в леспромхозе освои
ла хозрасчетный подряд. Но 
ее опыт не стал еще достоя
нием других 'коллективов. 
На предприятии по-настоя-

ТОМСК — КЕМЕРОВО
И т о г и  в ы п о л н е н и я  

с о ц и а л и с т и ч е с к и х  обязательств

з a i  9 7 6  год

и

Выполнение плана по реализации 
промышленной продукции 

Рост объемов реализации к уровню 
1975 года

Выполнение плана по производитель
ности труда в промышленности

Рост производительности труда к 
уровню 1975 года 

Выполнение плана по производству 
товаров культурно-бытового назна
чения и хозобихода 

Рост производства товаров куль
турно-бытового назначения и хозоби
хода к уровню 1975 года 

Выполнение плана строительно- 
монтажных работ.

Рост объемов строительно-монтаж
ных работ к уровню 1975 года 

Выполнение плана по произво
дительности труда в строительстве 

Рост производительности труда в 
строительстве к уровню 1975 года 

Ввод жилья в эксплуатацию 
в % от годового плана

В квадратных метрах жилой 
плейцади

Выполнение плана товарооборота 
Рост товарооборота к уровню 1975 года 
Выполнение плана' по бытовому 

обслуживанию населения
Рост объемов бытовых услуг к 

уровню 1975 года
Выполнение плана доходов в 

городской бюджет

101 100,9

107,7 105,5

100,05 100,5

105,3 103,7

97,8 100,6

102 101,8

89,9 80,5

116 101,4г
101 100,4

. 106,2 104,8

102,9 100,2

177.427 
• 97,7 

102,9

231.676
100,8
105,2

98,5 101,6

104,9 109,7

100,3 102,6

За 26— 28 процентов

Январский
р и т м

На 66 процентов выполнили 
промышленные предприятия 
Томска месячный план по 
производству товарной про
дукции за первые две декады 
января. Успех в первом меся
це года больше сопутствует 
коллективу завода резиновой 
обуви, где сделан уже 71 про
цент январской программы. На 
этом предприятии ответствен
но решают задачу, поставлен
ную перед всеми рабочими 
коллективами: дать в первом 
квартале 2 6 — 28 процентов го
дового задания. Ритмично с 
первых дней января работают 
заводы подшипниковый, режу
щих инструментов, маномет
ровый, обувная фабрика, мель
комбинат.

Сложнее положение на за
водах «Сибэлектром отор» и 
электромеханическом, где ед
ва перевалили за половину 
месячной программы. Еще 
хуже обстоят дела на заводе 
строительных материалов (36 
процентов), мебельном комби
нате (44,4 процента) швейной 
фабрике (46,2 процента), пив
заводе (46,4 процента) и неко
торых других предприятиях. 
Отставание в начале месяца, 
как правило, вызывает ш тур
мовщину в конце. Слаженная, 
ритмичная работа —  именно 
этой цели должны добиваться 
в социалистическом соревно
вании коллективы всех пред
приятий.

Коллектив Ломовицкой 
молочнотоварной фермы
колхоза «1 Мая» добил
ся в прошлом году боль
шого успеха. Надой на каж 
дую фуражную корову со
ставил 3.774 килограмма мо
лока.

Здесь очень добросовестно 
относятся к делу все — от 
заведующей фермой до фу
ражира. Это и есть слагае
мые успеха.

За высокие показатели 
коллектива заведующая 
фермой О. Ф. Наркевич на

граждена орденом «Знак 
Почета». __

НА СНИМКЕ: Ольга Фран
цевна Наркевич (слева) и 
первая четырехтысячница 
Елена Викторовна Августи
нович.

Фото Е. Лисицына.

щему не организован учет 
ГСМ, стрелеванной на трак
тор древесины.

— Чтобы навести долж
ный учет, — считает член 
рейдовой бригады рабочий 
леспромхоза А. Перервин,— 
надо на каждый участок за
везти передвижную ем
кость, назначить ответствен
ного за выдачу горючего. 
Пока учетом по совмести
тельству занимаются десят
ники.

В опубликованном обра
щении рабочие корреспон
денты из объединения Сиб- 
кзбель призвали бороться 
за эффективность на каж
дом участке производства. 
Известно, что экономика 
предприятия складывается 
из рачительности, стара
тельности каждого, работни
ка. Необходимо — и это од
на из главных задач, — вни
мательнее, заботливее осмот
реться вокруг, перестать ми
риться с недостатками, про
счетами, выявлять каналы, 
по которым происходит раз
базаривание материальных 
ценностей, уменьшать поте
ри от брака и выпуска низ
косортной продукции.

Но в Аеиновском леспром
хозе в погоне за кубометром 
упускают из вида качествен
ные показатели, не борются 
за экономию и бережли
вость. Смотр не вышел из 
служебных кабинетов на. ра
бочие места, не стал деДст- 
вительнб общественным.

А. ПЕРЕРВИН —  бригадир укрупненной лесосечной брига
ды, член группы народного контроля Асиновсного лес
промхоза: В. ВАХРУШЕВ —  старший слесарь-ремонтник 
Тургайсного лесопункта: А. ИЗБЫШЕВ —  председатель
группы народного нонтроля леспромхоза; Н. ПИНЧУК — 
заведующий промышленным отделом асиновской' район
ной газеты «Причулымская правда»; А. КОЛБЫШЕВ —  ин
структор облисполкома, член областной смотровой комис-'

сии; В. ФЕДОРОВ —  наш, корр.

ШКОЛЯ Н У Ж Е С Т В Я  
И П ЯТ РИ 0 7  И 3  м я

V I I I  В С Е С О Ю З Н Ы Й  С Ъ Е З Д  Д О С А А Ф
Достойный вклад в укреп

ление оборонного могущест
ва нашей социалистической 
Родины вносит Добровольное 
Общество Содействия Армии, 
Авиации и Флоту, которому 
исполнилось 50 лет. За эти 
годы сотни миллионов совет
ских людей прошли в 
ДОСААФ,’ ставшем надеж
ным помощником и резервом 
Вооруженных Сил,- школу 
мужества, отваги и патрио
тизма. Со знаменательным 
юбилеем совпало и еще од
но событие в жизни общест
ва — 25 января в Большом 
Кремлевском дворце от
крылся VIII Всесоюзный 
съезд ДОСААФ. Организа
ции оборонного общества 
прислали в Москву более 
тысячи делегатов.

В президиуме — секретарь 
ЦК КПСС Я. П. Рябов, заме
стители министра обороны 
СССР, видные военачальни
ки, ответственные работни
ки ЦК КПСС, герои граж
данской и Великой Отечест
венной войн,- руководители 
делегаций оборонно-спор
тивных организаций социа
листических стран.

С огромным воодушевле
нием делегаты и гости из
брали почетный президиум 
з составе Политбюро ЦК 
КПСС во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
товарищем Л. И. Брежне
вым.

Утверждается повестка 
дня: отчетный доклад Цент
рального комитета ДОСААФ; 
отчетный доклад централь
ной ревизионной комиссии 
ДОСААФ; выссры цент
ральных органов ДОСААФ.

С докладом «Отчет ЦК 
ДОСААФ СССР и очередные 
задачи организаций оборон

ного осяцества в свете треоо- 
вавий XXV съезда КПСС» 
выступил председатель ЦК 
ДОСААФ СССР трижды Ге
рой Советского Союза мар
шал авиации А. И. Покрыш
кин.

VIII Всесоюзный съезд
ДОСААФ, сказал А. И. По
крышкин, собрался в зна
менательное время. Наша
страна вступила в год ше
стидесятилетия Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции. Главное, что оп
ределяет сейчас содержание 
деятельности Коммунистиче
ской партии, всего советско
го народа, — это активная 
целеустремленная работа по 
выполнению исторических 
решений XXV съезда КПСС.

Осуществляя мирную вне
шнюю политику, наша пар
тия постоянно учитывает, 
что реакционные империа
листические силы продолжа
ют гонку вооружений. По
этому Советское государство, 
партия и ее Центральный 
Комитет проявляют неослаб
ную заботу о поддержании 
на должном уровне обороны 
нашей Родины.

Единодушно одобряя прак
тическую деятельность Цен
трального Комитета КПСС, 
выработанные XXV съез
дом партии и октябрьским 
(1976 г.) Пленумом ЦК КПСС 
решения, члены ДОСААФ 
активно участвуют в комму
нистическом строительстве и 
укреплении обороноспособ
ности страны.

В январе 1927 года на базе 
Авиахима и общества содей
ствия обороне был создан 
Осоавиахкм — предшест
венник ДОСААФ. Воспитан- 

■ ники Осоавиахима про
явили себя бесстрашными и

умелыми воинами. Многие 
. из них были награждены 
орденами и медалями, а 
свыше тысячи _ удостоены 
высокого звания Героя Со
ветского Союза. В 1947 году 
за успешную работу в деле 
укрепления обороны СССР 
Осоавиахим был награж
ден орденом Красного Зна
мени.

После войны оборонное 
общество достойно выполня
ет свой патриотический 
долг. На каждом этапе свое
го развития, руководствуясь 
указаниями партии, оно вно
сит ощутимый вклад в ре
шение важных обществен
ных и государственных за
дач.

Успехи оборонного обще
ства, его всенародная по
пулярность достигнуты под 
непосредственным руковод
ством Центрального Комите
та КПСС, партийных орга
нов на местах. Ныне оно 
превратилось в подлинно 
массовую оборонно-патрио
тическую организацию тру
дящихся.. За 50 лет ее чис
ленный состав вырос до 80 
миллионов человек.

Партия -и Советское госу
дарство возложили на обо
ронное общество ответствен
ную задачу — воспитывать 
членов ДОСААФ в духе со
ветского патриотизма и по
стоянной готовности к защи
те Родины. В военно-патрио
тическом воспитании чле
нов ДОСААФ активно уча
ствуют ветераны войны и 
труда, наших Вооруженйых 
Сил и оборонного общества, 
все те, кто стоял у истоков 
славных традиций, • был их 
творцом.

(Окончание на 3-й етр.)
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«Наши партийные съезды с особой остротой поставили задачу укрепления 

связи науки с производством. Как ученые, так и п р о и з в о д с т в е н н и к и  

развернули большую работу по практическому решению этой задачи».

1............. .......... .................. ..................
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К У Р С

.ТЕХНИЧЕСКИЙ
П Р О Г Р Е С С

АДРЕС НОВОСТЕЙ:
Н а  т р а с с е  г а з о п р о в о д а

ЕСТЬ ПРОСТОР 
ДЛЯ ПОИСКА

•  НОВАТОРЫ ЗА РАБОТОЙ \

•  И. ПОСТОЕВ, ГЛАВНЫЙ 

ИНЖЕНЕР СКБ: СОДРУЖЕСТ

ВО ПОВЫСИТ КОЭФФИЦИЕНТ 
ТВОРЧЕСКОЙ ОТДАЧИ

•  НА СТРОЙКАХ ТОМСКА

НА «Х О РО Ш О »
И «О ТЛИ Ч Н О »

сдано в Томском управлении стро
ительства объектов больше, чем в 
1975 году. Высшей оценки заслу
жили вновь введенные школа на 
1.176 учащихся в первом микро
районе Каштана и магазин по Ир
кутскому тракту.

В 2,5 РАЗА

....... ........... ................... .......................... .................... ............... ........................................................ ......................__|
Д О Г О В О Р  О Н А У Ч Н О -
ТЕХНИЧЕСКОМ СОДРУЖЕСТВЕ
ЗАКЛЮЧИЛИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

ТОМСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ
О перспективах, которые открываются в связи с этим 

перед вузовской наукой и производственным коллективом 
в создании новых электрических машин, рассказывается в 
этой статье.

• Ускоренное обновление 
номенклатуры продукции, 
усложнение технологиче
ских процессов, повышение 
требований к надежности и 
долговечности создаваемых 
машин и механизмов требу
ют всемерного расширения 
союза производства с нау
кой. Более десяти лет на
считывает творческое сод
ружество нашего СКБ с уче
ными политехнического ин
ститута. На основе хоздо
говоров сотрудники кафед
ры «Электрические машины 
и аппараты» под руководст
вом доцента Д. И. Саннико
ва исследовали процесс на
грева и охлаждения асин
хронных двигателей мощно
стью до 100 киловатт. При 
разработке новой серии 

; электродвигателей 4А с вы
сотой оси вращения 112' и 
132 миллиметра рекоменда
ции ученых позволили нам 

f снизить вес электродвига
телей. <

Исследования, проведен- 
v ные по хоздоговору сотруд

никами кафедры общей 
электротехники под руко
водством профессора Е. В. 
Кононенко, позволили зна
чительно увеличить мощ- _ 
ность си«х рон но-ре а к т ив- ' 
ных двигателей без увели
чения их габаритов. В 1974— 
1975 годах на основе прове
денных научно-исследова
тельских работ создана се
рия ситмйроншнреактивных 
двигателей мощностью от 
0,6 до 8 киловатт. Народ
ное хозяйство уже получа
ет с ряда заводов первые 
партии этих машин. Этот 
же коллектив ведет иссле
дования некоторых вопро
сов по созданию самотормо- 
зящихея электродвигателей, 
предназначенных для стан- 

, костроительной промышлен
ности, а также для электро
привода талей — электри
ческих грузоподъемных ме
ханизмов. Наше СКБ яв
ляется головным по созда
нию этих видов двигателей.

За годы сотрудничества с 
политехниками решены 
многие вопросы повышения 
надежности электрических 
машин. В частности, разра
ботаны и выпущены мето
дики расчета надежности и 
долговечности, которые ут
верждены в качестве отрас
левого стандарта нашего ми
нистерства. Эти документы 
являются уникальными. 
Они широко применяются в 
Советском Союзе для опре
деления надежности как 
вновь проектируемых элек
тродвигателей, так и выпу
скаемых промышленностью 
серийно. Большой вклад в 
создание нормативных до
кументов внесли ученые 
Э. К. Стрельбицкий, Ю. П. 
Похолков, О. П. Муравлев.

Электродвигатели серии 
4А с высотой оси вращения 
112—132 мм, созданные при 
участии политехников, по 
своим технико-экономиче
ским показателям соответст
вуют лучшим мировым об
разцам. Им присвоен госу
дарственный Знак качества.

Экономический эффект в 
народном хозяйстве на один 
такой двигатель составляет 
в среднем 50 рублей. В 1980 
году планируется выпустить 
их миллион штук, следова
тельно, годовой экономиче
ский эффект только по этим

двигателям составит 50 мил
лионов рублей. Отсюда вид
но, что затраты на вое на
учно-исследовательские и 
опытакиконструкторские ра
боты, составившие за пяти
летие 5 миллионов рублей, 
окупятся в первый же год 
выпуска двигателей.

Так, если говорить вкрат
це, выглядит научно-произ
водственная сторона нашего 
содружества. Но есть еще 
одна грань, которая требует 
своего совершенствования. 
Мы имеем дело с наукой ву
зовской. А главная задача 
вуза—подготовка высококва
лифицированных специали
стов, и наше СКБ, напри
мер, в них нуждается не 
менее, чем в научных реко
мендациях и разработках. 
Никак нельзя разорвать 
единый процесс научных 
исследований, образования 
и воспитания студентов. 

Политехнический инсти-

ров и преподавателей выс
шего класса, однако вести 
учебный процесс в отрыве 
от активной научно-иссле

довательской работы в на
ши дни нельзя. Научно-ис
следовательскими разработ
ками на самом современном 
уровне должны заниматься 
как преподаватели, так и 
студенты. Будущему специ
алисту очень полезно на 
практике лично пройти че
рез все этапы — от рожде
ния перспективной идеи до 
ее воплощения. А это мож
но сделать, лишь непосред
ственно участвуя в конкрет
ной научно-исследователь
ской разработке.

Огромный потенциал ву
зовской науки требует и но
вых, более эффективных 
форм организации, направ
ленных на значительное по
вышение коэффициента 
творческой отдачи. И такая • 
форма найдена.

В .конце минувшего года 
заключен генеральный до
говор о научно-техническом 
сотрудничестве ТПИ и том
ских предприятий электро
технической промышленно
сти. Этот документ скре
пили своими подписями 
ректор ТПИ, начальник СКБ 
завода «Сибэлектромотор», 
директора заводов «Сиб
электромотор», электротех
нического, электролампово
го. объединения Сибкабель, 
НИИ электромеханики. а 
также секретари партийных 
и комсомольских организа
ций, председатели местных 
комитетов этих предприятий 
и института.

Две одинаково важные це
ли у этого комплексного 
долгосрочного сотрудниче
ства: способствовать науч
но-техническому прогрессу 

-электротехнической про
мышленности и улучшению 
качества подготовки специа
листов.

Договаривающиеся сторо
ны будут совместно прово
дить научно-исследователь
ские, проектно-конструктор
ские и опытные работы, на
правленные на создание но
вых и совершенствование 
существующих технологи
ческих процессов, разраба
тывать и внедрять новую 
технику, решать проблемы, 
связанные с повышением

производительности труда, 
эффективности производ
ства и качества выпускае
мой продукции. Общими 
усилиями будут разрабаты
ваться и внедряться АСУ 
технологическими процесса
ми и предприятием, метал
лообрабатывающее оборудо
вание с числовым программ
ным управлением, система 
автоматизации 'проектирова
ния.

Решено совершенствовать 
планирование совместных 
исследований, внедрять про
граммно-целевое планирова
ние и комплексное решение 
научно-технических про
блем, шире привлекать к 
научной работе заводских 
специалистов.

Договором предусмотрено 
создание на предприятиях 
благоприятных условий для 
внедрения в производство 
результатов научных разра
боток, выполняемых в ин
ституте. , Кафедры и лабора
тории получат с заводов 
безвозмездно приборы и обо
рудование. В научно-техни
ческие советы предприятий 
решено ввести ведущих уче
ных  института, со временем 
будет создан объединенный 
научись технический совет 
предприятий нашего мини
стерства и ТПИ.

Интересные перспективы 
открывает договор в области 
совместной работы наших 
па ртийных, ко мс омо л ьских 
и профсоюзных организа
ций, советов молодых уче
ных и специалистов. Преду
смотрено безвозмездное 
предоставление друг другу 
спортивных, культурных 
помещений для проведения 
совместных мероприятий, 
направленных на сплочение 
творческой молодежи про
мышленных предприятий и 
института. Создание благо
приятного психологического 
климата ускорит процесс 
подбора и направления в 
институт хозстипендиатов, 
слушателей подготовитель
ных курсов, кандидатов в 
целевую аспирантуру.

Руководить ходом реали
зации договора поручено 
штабу. Для оперативной 
координации совместных 
действий на каждом пред
приятии создаются рабочие 
группы, воаглавляемые пред
ставителями института.

В теоном содружестве с 
учеными ведут научно-ис
следовательскую работу 
коллективы СКБ, возглав
ляемые Э. М. Гусельнико- 
вым, Э. А. Книппенбергом, 
В. М. Федоровым», С. А. Ше- 
леховым.

Объем научных исследо
ваний, выполненных поли
техниками для нашего СКБ 
в прошлом году, составил 
129 тысяч рублей, в ныне
шнем заключены хоздогово- 
ры на 139 тысяч рублей.

В содружестве с научно- 
исследовательскими инсти
тутами, конструкторскими 
бюро многих городов стра
ны и учеными ТПИ в 1977 
году мы начнем разработку 
перспективной серии элек
тродвигателей (уровня 1985 
—1990 годов). Производить 
эти машины будут все стра
ны СЭВ.

Договор о научно-техниче
ском содружестве поможет, 
таким образом, решать за
дачи вуза и производства на 
самом высоком качествен
ном уровне.

И. ПОСТОЕВ, 
главный инженер СКБ 
завода «Сибэлектромо

тор»:

Применив инженерные знания
В седьмой изыскательской 

партии Уральского треста ин
женерно-строительных изыска
ний проходил практику сту
дент-гидрогеолог ТПИ В. Дуби
нин. Недавно в институт по
ступило письмо, в котором на
чальник партии Н. В. Беспалов 
высказал сло&а рабочей благо

дарности в адрес студента.
В. Дубинин был назначен 

бригадиром на работы по испы
танию железобетонных свай 
статическими нагрузками
на площадке строительства То
больского нефтехимического 
комбината. Будущий инженер 
умело применил знания. В ре

зультате рациональной органи
зации работы бригады и ис
пользования подъемно-транс* 
портных средств при монтаже- 
демонтаже опытного обору
дования было снижено необхо
димое для этого время на во
семь процентов. Бригада 
В. Дубинина перевыполняла 
сменные задания при отличном 
качестве работ.

Р. ГОРСКАЯ»

сокращает трудозатраты запущен
ная на ЖБК-100 линия по изго
товлению комплексных плит по
крытия с утеплителем из керамзи
тового гравия. На стройки эти из
делия поступают с готовой паро- 
изоляцией и цементными стяжка
ми.

На этом же предприятии внед
ряются автоматизированное регу
лирование и контроль за циклом 
обработки изделий в пропарочных 
камерах. В результате резко воз
растает производительность "’груда. 
Эти новинки на Ж Б К-100 внедрил 
отдел механизации треста Орг- 
техстрой, возглавляемый П. Г. Сте- 
панюком.

ПЕРВАЯ
КАТЕГОРИЯ
КАЧЕСТВА

В цехе № 25 Томского электролампового завода рабо- 
тает слесарь Николаи Иосифович Данкевич. Больше двух  

лет обслуживает он полуавтоматические линии. 
Свободное время опытнейшей производственник уделяет 
рационализаторской работе. Вместе с Товарищ ами ре- 
котпТь°тИ группы он Участвует во многих предложениях, 
ф«ст е ежегодно приносят большой экономический эф-

ОТ САМОГО ОБЬ-ЕН^СЦЙСКОГО ВОДОРАЗДЕЛА цсрс-5 
СОСНОВЫЕ Б ° рь|. СКВОЗЬ ТЕМНО-ХВОЙНЬ1Е УрД а НЬ1ПРО- 
БИВАЕТ СЕБЕ ПУТЬ РЕКА КЕТБ. ПРИ ВПАДЕНИИ ЕЕ В ОЬк 
ribAiLL5 ГРДЫ ПЕРВЫХ ПЯТИЛЕТОК БЫЛ. ПОСТРОЕН ЛЕСО- 
™ЛЬНЫЙ ЗАВОД — В САМОМ ЦЕНТРЕ НАРЫМСКОЙ ТАЙ
ГИ, САМЫЙ ДАЛЬНИЙ НА ЮБИ. НАЗВАЛИ ЕГО КЕТСКИм" 
ВЕТЕРАНЫ ПОМНЯТ, КАК ВРУЧНУЮ КОПАЛИ ПЕРВЫЙ КОТ* 
ЛОБАН, КАК ВТАСКИВАЛИ НА КАНАТАХ ЛОКОМОБИЛЬ С 

ГОРДОСТЬЮ ВСЛУШИВАЛИСЬ В БАСОВИТЫЙ ГО 
ЛОС ЗАВОДСКОГО ГУДКА. 1

присвоена объемным сантехкаби- 
нам, изготовляемым заводом круп
нопанельного домостроении. Мно- 
го сделал»н для выработки условий 
заводской с тан д а.р т и з а ци>и цент
ральная строительная лаборатория 
треста и завод КПД.

ЛАКОНАЛИВНАЯ  
МАШ ИНА

внедрена на заводе строительных 
материалов. Теперь полированные 
щиты для встроенной мебели дела
ют на месте, а не размещают зака
зы на других предприятиях.

ПЕРВЫЕ
КРУПНОПАНЕЛЬНЫЕ

школа и детский сад будут постро
ены в областном центре в нынеш- 
нем году. Отдел новы* конструк
ции Оргтехстроя, которым руко
водит В. В. Чернов, разработал 
технологию изготовления сквоз
ных колбнн для таких объектов, 
В результате уменьшена номенк
латура изделий, расход металла 
снижается на 5 процентов, а тру
дозатраты —• на 30 процентов. 
Первые та«ие колонны выпущены 
коллективом завода ЖБК-100.

Трубопроводный тран
спорт вообще и строи
тельство его магистралей 
— в частности — дело 
сравнительно новое, а 
потому постоянно совер
шенствующееся. Здесь 
всегда есть место для са
мого широкого творческо
го поиска, для внедрения 
передовых, высокоэффек
тивных методов и прие
мов труда. Достаточно 
вспомнить хотя бы заме
ну битумной изоляции 
пленочной, — новый про
цесс совершил букваль
но переворот в изолиро
вочных работах.

С применением высоко- 
устойчивых полимерных 
пленок и специальных 
синтетических клеев 
процесс изолировки не 
только упростился, но и 
значительно ускорился. 
Сократилось количество 
работающих, возросло ка
чество работы. Но это 
техническое совершенст
вование в государствен
ном масштабе.

А если, скажем, на 
уровне одного участка, 
колонны или даже брига
ды? Есть ли простор для 
технического творчества 
у каждого из нас, трассо
виков, в условиях и без 
того достаточно высокой 
механизации? Опыт ра
боты каждого из нас по
казывает, что рационали
затору на трассе всегда 
найдется, где применить 
силы и способности.

Оба мы работаем на 
строительстве нефтяных 
и газовых магистралей 
достаточно давно, оба зна
ем насущные ротребно- 
сти производства. Как бы 
совершенна ри была тех
ника, всегда существуют 
слабые места, которые 
требуют доработки. И 
тут активное вмешатель
ство рационализатора не 
только уместно, но и 
просто необходимо.

Вот, например, пробле
ма: подогрев трубоуклад
чика. Для того, чтобы в 
сибирский сорокаградус
ный мороз завести маши
ну, нужно как рледует и 
померзнуть, й попотеть.

Час уходит на разогрев 
прй помощи специальной
лампы.

В этой ситуации мы 
особенно не мудрили, по
шли по пути уже прото
ренному. Взяв за основу 
ту же лампу, переконст
руировали ее, повысив 
мощность. Результат: ра- 
оота стала безопаснее, да 
и время на нее уменьши
лось вдвое. Ежедневно 
сэкономленные полчаса 
не так уж мало: за зиму 
— семь-Ъосемь. смен, 
больше рабочей недели

Одна из самых трудо
емких операций при ре 
монте нашей техники — 
монтаж и демонтаж дви 
гателей. Тут пришлось 
заняться изобретательст 
вом. Долго прикидывали, 
пока не сконструировали 
специальный заце-п для 

д в и г а т е л е й  марки 
КДМ-100 и КДМ-180. Вы
глядит все просто: серьга 
особой формы да несколь
ко болтов. Изготовить та
кой зацеп может каждая 
трассовая мастерская. За
то как это приспособле
ние облегчает работу!
__ Много трудностей в ра
боте рационализаторов. 
Нас, конечно, поддержи
вают и руководство, и то
варищи по трассе. Но вот 
о том, что делается у но
ваторов на других участ
ках газопровода, в других 
трестах и подразделениях, 
мы практически мало что 
знаем. А ведь есть и там 
наверняка пытливые и 
ищущие люди, у которых 
мы могли бы чему-то по
учиться. Хотелось бы, 
чтобы штаб стройки, под
водя итоги соревнования 
между коллективами, 
учитывал и рационализа
торскую деятельность — 
тогда бы мы могли узна
вать что-то интересное 
для себя. Узнавать — и 
перенимать то новое и 
передовое, без чего немы
слимо движение вперед.

И. ХИ ТРУК,
С. АХИН, 

бригадиры изолиро
вочной колонны
С.МУ-2 треста Урал- 

нефтегазстрой.

Новаторы ищут 
пути повышения 
эффективности 
производства

НОВЬ КЕТСКОГО 
Л Е С О З А В О Д А

...В кабинете главного ин
женера Валерия Павловича 
Князева всю стену занима
ет искусно сделанный ма
кет. Будто с высоты пти
чьего полета открывается 
панорама сегодняшнего ле
созавода — корпуса цехов, 
склад готовой продукции, 
густо уставленный кранами, 
склад сырья с внушитель
ной махиной кабель-крана. 
Да, это панорама современ
ного лесопильного пред
приятия.

Девятая пятилетка была 
переломной для лесозавода, 
заставила коллектив решать 
более масштабные задачи. 
И инженеры, и рабочие при
шли к одному выводу: ключ 
к успеху — техническое об
новление производства. На
чался поиск, в  который 
включились все, весь кол-

шей технологии по схеме 
«судно — берег».

— Предложенная нами 
технология, — раскрывает 
чертежи Валерий Павлович, 

основана на самом опти
мальном варианте. Выгруз
ка леса из воды произво
дится Сразу пучками, сфор
мированными сплавщиками.

Главный инженер опери
рует цифрами. Чтобы выгру
зить из воды эа одну смену 
700 кубометров леса, рань
ше потребовалось бы за
нять 45 человек. Теперь этот 
объем работы выполняют 
всего 2 тракториста и 3 за- 
цепщика пучков. От внедре
ния новой технологии лесо
завод получил возможность 
на каждом выгруженном и 
заштабелеванном кубомет- ■ 
ре экономить 1 рубль. 

Решена серьезная и-яже-'геи iicc, в е с ь  к о л - ---- - •
лектив. Творческих людей, н®Рная задача. Но путь к

------------- -  ’ этому решению был далеко
не прост. Как взять цели-

рационализаторов на заводе 
много. Их десятки — Петр 
Николаевич Климов, началь
ник механического цеха, 
Александр Николаевич Ро
зин, начальник 1-го лесоце- 
ха, Александр Александро
вич Тарасов, механик 1-го 
лесоцеха, Владимир Наумыч, 
строгалыци'к, и другие.

Позднее на заводе под- g

ком пучок из воды? С этим 
вполне мог бы справиться 
оплоточный агрегат В-43, но 
ведь лес-то в воде. Как к 
нему подступиться с агрега
том?

Энтузиасты - рационализа
торы проявили в этом деле 
макоимум творчества. На 
бумагу легли чертежи пла- 

считали, что за годы минув- вучего дворика В  kohctidvk 
шеи пятилетки было разра- цИИ его б ь ш  предусмот^но
^ 1 , Г даНО В ™ 3’ чтобы, в зависимости о т ^  водство 126 рационализатор- емов цуЧков (во всеми зим 
ских предложений и орга- ™ к и  ^ ш ^ е л а ю т с я
визационно-гехническик ме
роприятий. Они принесли 
солидный экономический 
эффект — 1,6 миллиона
рублей. Только за счет тех-

значительно больше), сое
диняющие дворик балки 
могли свободно регулиро
ваться по высоте. Их за
крепили на сборно-разбор-нцческого обновления завод ^  ряжах. Причем с этих 

смог выевооодить от мало- же балок раб<̂ чие „ зво . 
производительного труда 180 дят зэцепк£  пуч.КОв Ри

пуск расочих тросов' спло
точного агрегата. Заднюю 
часть дворика, через кото
рую заводится пучок из пло
та, сделали таким же обра
зом.

Теперь оставалось решить, 
как взять агрегату этот пу
чок из плавучего . дворика. 
И здесь удалось найти удач
ное решение. Было предло-

рабочих и направить их на 
другие участки производ
ства

Каких только приспособ
лений и механизмов не при
думывалось, чтобы быстрее 
взять лес из воды и уло
жить в штабеля rfa склады 
сырья. Пройден путь от ста
рых «Болиндеров» до меха
низированных пирсов, от 
старой лебедки —• до ноэей-

жено сделать помост из хлы
стов на металлическом кре
пеже с таким расчетом, что
бы при въезде на него агре
гата он погружался и теле
га пучковоза могла зайти 
под плавающий пучок. По
сле этого оставалось заце
пить его тросами, и оплоточ
ный агрегат свободно выхо
дит по помосту на бер>ег. Но
вая технология была безо
говорочно принята рабочи
ми. В первый же год удалось 
выгрузить пучками из воды 
25 тысяч кубометров, а на 
следующий — уже 55 тысяч.

В назигацвдо минувшего 
года Кете кий лесозавод вы
грузил пучками и уложил 
в зимний запас 95 тысяч ку
бометров. Новая технология 
позволила сократить на 
складе сырья на выгрузке 
леса из воды около 100 че
ловек, а производительность 
труда на этой операции воз
росла в 14 рае! В 1975 году 
лесозаводом было выгру
жено 90 тысяч кубометров, 
и экономический эффект в 
сравнении с прежней техно
логией составил 90 тысяч 
рублей.

Такой же напряженный 
поиск идет и на других уча
стках предприятия. Сегодня 
для рабочих склада сы-рья 
стали привычными силуэты 
мощного кабельного крана. 
А ведь чтобы оживить и 
поставить на ноги его, при
шлось много и упорно по
трудиться и заводским 
умельцам - рационализато
рам. и инженерам, и самим 
рабочим. Этот кран, попав
ший на берега Кети с одной 
из знаменитых строек стра
ны. многие годы лежал ме
таллоломом. И вот вдохнули 
жизнь в уникальный меха
низм, так нужный пред
приятию, смонтировали его, 
запустили в эксплуатацию.

На заводе уже привыкли 
к тому, что очистка сор
тировочных бассейнов пере
стала быть проблемой. А 
ведь два года назад вынуж
дены были по полмесяца 
тратить на эту операцию.

Рационализаторы предло
жили параллельно с бас
сейнами проложить подкра
новые пути. На них 
с м о н т и р о в а л и  кран 
БКСМ-14ПМ-2. Пользуясь, 
грейферным захватом, он 
очистил оба бассейна всего 
за 6 дней.

Вот так, шаг за шагом, но
ваторы ищут пути повыше
ния эффективности произ
водства. И в этом поиске 
пет мелочей. На акватории 
заводского рейда ежегодно 
остается много обсушенного 
леса. Раньше для подъема 
его применялись стреловые 
установки. Операция была 
трудоемкая. Теперь об этих 
стрелах забыли. На подъеме 
леса работают челюстные 
ги д рома н>и п у л яторы КМ-2Л, 
ЛТ-72. Всего за 10—12 ми
нут грузит оператор лесо
возную автомашину.

Что дают коллективу 
поиск - нового, техническое 
обновление производства? 
Достаточно привести такой 
пример. На складе сырья 
производительность труда 
каждого рабочего подня
лась эа последние годы в 
8 раз!

А поиск продолжается. 
Лесозавод освоил техноло
гию разделки хлыстов и пе
рерабатывает в год уже око
ло 70 тысяч кубометров. 
Идет замена оборудования 
на более современное, высо
копроизводительное на дру
гих участках и в цехах.

С каждым годом молодеет 
одно из старейших лесо
пильных предприятий обла
сти, растет культура произ
водства, растут люди.

, * * *
Постановление ЦК КПСС 

«О работе Министерства лес
ной и деревообрабатываю
щей промышленности СССР 
по повышению эффективно- 

■ сти использования древеси
ны в свете требований XXV 
съезда КПСС» стало руко
водством к действию для 
кетских дерешообработчиков 
и лесопилыциков. На 1977 
год намечены новые орга
низационно - т е х н и ч е с к и е  
мероприятия. Ими предус
мотрено начать реконструк
цию нижнего склада. Здесь 
развернется строительство 
новых бревнотасок, разде
лочных эстакад, приступят 
к монтажу 30-тонного кра
на. Для устойчивого снаб
жения завода электроэнер
гией заканчивается вторая 
очередь реконструкции ли
нии ЛЭП-10. Многое пред
стоит сделать на паркетно- 
лыжном комплексе.

Коллектив завода решил 
дать в текущем году сверх 
плана 800 кубометров пило
материалов и 50 тысяч руб
лей по реализации товарной 
продукции. Это будет посвя
щено 60-летию Советской 
власти.

Коллективный корреспон
дент «Красного знамени» 
— отдел информации ПКБ 
объединения Томлеопром,

Удивительные 
к а р т и н к и

к г

Без слов.

—  Так вот, ЭВМ подсчитала, 
что у нас за год внедрено 
всего одно рацпредложение»

— Автомат читает твои мыс
ли — это хорошо, но лучше 
бы он выпускал продукцию по 
чертежу.

Рис. В. М оисеев*

-V-
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

В  деятельности ДОСААФ 
важное -место занимает под
готовка молодежи «  военной 
службе, обеспечение воин
ских частей и боевых кораб
лей идейно закаленным и 
технически грамотным по
полнением. Оборонное обще
ство, сказал маршал авиа
ции, вносит заметный вклад 
в дело подготовки -и кадров 
массовых технических про
фессий для народного хо
зяйства. Всего за отчетный 
период в системе общества 
подготовлено около 8 милли
онов технических специали
стов.

Отвечая на призыв Ком
мунистической партии — со
здать технический всеобуч 
на селе, организации обще
ства подготовили 2,8 милли
она механизаторов сельско
го хозяйства, в том числе и 
для нечерноземной зоны 
Российской Федерации.

В  десятой рятилетке ста
вится задача подготовить в 
системе общества не менее 
8.5 миллиона специалистов 
массовых технических про
фессий. Особое внимание 
следует сосредоточить на 
подготовке водителей транс
портных средств и радио- 
специалистов, механизато
ров сельского хозяйства.

Коммунистическая партия 
поставила перед ДОСААФ

задачу совместно с комсомо
лом и профсоюзами обеспе
чить дальнейшее развитие 
оборонно-спортивной работы 
и вовлечение в нее широких 
масс молодежи, добиться за
воевания советскими спорт
сменами мирового первенст
ва по важнейшим видам во
енно-технического спорта. В 
настоящее время в секциях и 
командах, спортивно-техни
ческих клубах занимается 
более 20 миллионов человек. 
Возросла роль ДОСААФ в 
привлечении населения к 
сдаче нормативов комплекса 
«Готов к труду и обороне 
СССР». За отчетный период 
подготовлено более 12 мил
лионов спортсменов-разряд- 
ников, в том числе 130 тысяч 
спортсменов 1-го разряда и 
более 6 тысяч мастеров спор
та СССР. Спортсмены обо
ронного общества достойно 
представляют свою Родину 
и на международной арене. 
За отчетное пятилетие наши 
спортсмены установили 323 
мировых рекора.

Всесоюзное дважды .орде
ноносное Добровольное Об
щество .Содействия Армии, 
Авиации и Флоту, сказал в 
заключение А. И. Покрыш
кин, с честью выполнит по
ставленные перед ним зада
чи, будет и впредь всемерно 
содействовать укреплению 
обороноспособности страны и

подготовке трудящихся к 
защите Отечества.

С отчетным докладом цен
тральной ревизионной ко
миссии выступил председа
тель центральной ревизи
онной комиссии ДОСААФ 

’ СССР Г. В. Томилин.
Затем началось обсужде

ние докладов.* * *
На съезде состоялось вру

чение ордена Ленина Всесо
юзному Добровольному Об
ществу Содействия Армии, 
Авиации и Флоту. Этой вы
сокой награды оно удостое
но за большой вклад в раз
витие оборонно-массовой ра
боты в стране и подготовку 
трудящихся к защите соци
алистического Отечества.

С речью выступил секре
тарь ЦК КПСС Я. П. Рябов. 
Он передал сердечный при
вет делегатам съезда, всему 
80-миллионному отряду чле
нов ДОСААФ от Генерально
го секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева и 
его добрые пожелания успе
хов в работе съезда.

Обозревая сегодня прой
денный оборонным общест
вом пятидесятилетний путь, 
отметил Я. П. Рябов, можно 
с полным основанием ска
зать, что оно достойно оп
равдывает доверие Комму
нистической партии и Со
ветского государства. Вме
сте с успехами оборонного.

общества растет и его по
пулярность в народе. 
ДОСААФ является сейчас 
одной из самых массовых 
общественных организаций 
нашей страны. Вступая в 
его ряды, советские люди 
выражают тем самым свою 
решимость всемерно содей
ствовать укреплению оборо- 
нооПособности своей Роди
ны, готовность защищать за
воевания социализма и ком
мунизма.

Коммунистическая партия 
и Советское правительство, 
сказал Я. П. Рябов, высоко 
ценят заслуги ДОСААФ и 
делают все необходимое для 
того, чтобы оборонное обще
ство успешно выполняло воз
ложенные на него ответст
венные задачи. От имени 
Центрального Комитета 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совет
ского правительства он теп
ло и сердечно .поздравил де
легатов съезда, всех членов 
многомиллионного Общества 
Содействия Армии, Авиации 
и Флоту с высокой наградой, 
пожелал им крепкого здоро
вья и дальнейших успехов в 
практической работе.

Эта награда, сказал Я. П. 
Рябов, безусловно, даст вам 
новый заряд энергии, новый 
прилив сил для еще более 
плодотворной деятельности 
во имя укрепления могуще

ства нашей любимой Отчиз
ны.

Я. П. Рябов огласил Указ 
Президиума Верховного Со
вета СССР и .под продолжи
тельные аплодисменты соб
равшихся прикрепил орден 
Ленина к знамени Всесоюз
ного Добровольного Общест
ва Содействия Армии, Авиа
ции и Флоту.

Председатель ЦК ДОСААФ 
СССР маршал авиации А. И. 
Покрышкин заверил Цент
ральный Комитет КПСС, 
Президиум Верховного Со
вета СССР, Советское прави
тельство, что ДОСААФ бу
дет еще настойчивее и актив
нее участвовать в военно- 
патриотическом воспитании 
советского народа, в подго
товке трудящихся к защите 
социалистического Отечест
ва.

Заслуженный м.астер спор
та СССР Л. С. Леонова и 
дважды Герой Советского 
Союза М. Г. Гареев с трибу
ны съезда выразили глубо
кую благодарность Цент
ральному Комитету КПСС, 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС Л. И. Брежневу,-Пре
зидиуму Верховного Совета 
СССР и Советскому прави-, 
тельству за высокую оценку 
деятельности оборонного об
щества.

Съезд ДОСААФ продолжа
ет работу.

(ТАСС).

Е д п Е Ш 1 ш и 1 е а Р З а  P9BEIH8
ДЕЛИ, 25 января. (ТАСС). 

Митинг, посвященный 27-й 
годовщине провозглашения 
Индии республикой, состоял
ся в Доме советской культу
ры в Дели. На нем присут
ствовали представители ин
дийского правительства, об
щественных организаций, 
главы дипломатических 
представительств.

В этот знаменательный 
день, заявил, выступая на 
митинге, государственный, 
министр планирования
Ш. Гхош, мне хочется еще 
раз подчеркнуть, что индий
ский народ высоко ценит

Митинг  
советской
дружбу с Советским Союзом 
и д ру ги мл соци-ал и-стиче ск и -' 
мл странами.- Нас радует тот 
факт, что наши друзья в 
этих странах всегда поддер
жи вали в*нешнепо литиче -
ские акции индийского пра
вительства и с глубоким по
ниманием относились’* - к 
внутриполитической обста
новке в Индии. Это особенно

в Доме 
культуры

важно сейчас, в период пред
выборной кампании, когда 
реакционные силы - в лице 
недавно созданного оппози
ционного блока «Джаната 
парти» пытаются возобно
вить свое наступление на 
демократию. Однако все их 
усилия затормозить про
грессивные процессы, проис
ходящие в стране, обречены 
на провал. .

НЬЮ-ЙОРК, 25 января. 
(ТАСС). Расширение сотруд
ничества в области научно
го исследования космоса 
служит делу мира и отвеча
ет интересам всего челове
чества. Таков главный вы
вод распространенного здесь 
доклада Комитета ООН по 
использованию космического 
пространства в мирных це
лях, озаглавленного «Про
гресс в области исследования 
космического пространства 
за 1975—1976 годы».

Первый в истории совмест
ный полет советского и аме-

К о с м о с  с л у ж и т  
д е л у  м и р а

НА П О В Е Р К Е  -  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь  П Р О И З В О Д С Т В А

ПОРА П ЛА ТИ ТЬ  ПО ВЕКСЕЛЯМ
За шесть последних лет 

на мелиорацию в томском 
Приобье затрачено 104 мил
лиона рублей. И обычно на
чальники большого или ма
лого ранга объединен Ля 
Союзтомскмелиорация свои 
отчеты и доклады начина
ют именно с суммы освоен
ных средств. Естественно, 
когда разные виды работ 
нужно привести к одному 
знаменателю, то таковым 
может быть их стоимость, 
выраженный в рублях вал. 
И все же этот обобщенный 
показатель для оценки сде
ланного является относи
тельным и, очевидно, в та
ком деле, как мелиорация, — 
не главным. Как 1пвейяой 
фабрике, чтобы легче вы- 
полнить план по валу, вы
годней . шить косткшы из 
дорогого материала и с до
рогой подкладкой, так и рля 
мелиораторов выигрышней 
работы дорогостоящие, объ
екты, на которых можно, ос
воить средств больше. В то 
же время количество израс
ходованных денег и размер 
сделанного не всегда про
порциональны, так же как, 
к сожалению, часто не про
порционально затратам и 
качество.

Само собой, кроме плана 
освоения средств, есть за
дание, сколько сдать в экс
плуатацию пашни, долго
летних орошаемых пастбищ 
и т. д. Но план освоения 
средств, который надо вы
полнять, отнюдь не стиму
лирует у мелиораторов по
иск таких сельскохозяйст
венных , угодий, где работа 
обходилась бы дешевле. 
Скорее наоборот.

Однажды в планово-эконо
мическом отделе объедине
ния Союзтомскмелиорация 
я поинтересовался ценой ос
военных гектаров в двух 
соседних ПМК. Сопостав
ление затрат на единицу 
продукции — непременное 
условие экономического 
анализа, и хотя себестои
мость гектара мелиориро
ванных земель.меня, журна
листа, интересовала в об- 
щем-то больше из любозна- 
тельности, я полагал, что у 

* экономистов должен быть 
к ней интерес уже профес
сиональный. Однако, тако
вого не обнаружил.

— Мы не анализируем се
бестоимость гектара в на
ших ПМК, потому что пока
затели эти несопоставимы, 
— оказал начальник плано
во-экономического отдела 
Владимир Васильевич При- 
луцкий. — На каждый объ
ект составляется своя сме
та в зависимости от рельефа 
местности, наличия леса, 
который надо выкорчевы
вать, протяженности дороги, 
которую нужно построить, 
и т. д. Так что цена гекта
ра в любом случае не оди
накова.

Что ж, согласен, что за- 
траты на каждый объект, а 
следовательно, и себестои
мость работ, различны. И 
тем не менее отсутствие ин
тереса к тому, во сколько 
обходится гектар, достаточ
но красноречиво. За ценой 
земли мелиораторы не сто
ят. Впрочем, не хочу ска
зать, что за расходованием 
средств вообще нет кон
троля, — расход ограничи
вается сметой на каждый 
объект. Но проектный ин
ститут у объединения свой, 
и. как бы там ни было, сме
ты на освоение и улучшение 
сельскохозяйственных уго
дий тут составляют сами 
для себя.. Кстати, и в них 
сплошь и рядом не уклады
ваются.

Мелиорация ведется за 
счет государственных ас
сигнований, Какова стои

мость долголетнего орошае
мого пастбища по смете, по 
такой его примет на баланс 
хозяйство. Будет цена гек
тара тысяча рублей — сов
хозный бухгалтер примет на 
баланс по тысяче, обойдется 
в 1.500 — оприходует по 
1.500. Поскольку затраты 
берет на себя государство, 
в совхозах и колхозах ин
терес к стоимости мелиора
тивных работ также отно
сительный. И хотя, чем до
роже цена мелиоративной . 
системы, а значит, и больше 
амортизационных отчисле
ний на себестоимости сель
скохозяйственной продук
ции, все же земли Для стро
ительства долголетних оро
шаемых пастбищ в совхозах 
и колхозах отводят отнюдь 
не лучшие. Рассчитывают, 
что мелиораторы все равно 
будут вынуждены привести 

! и х- в божеский вид — вы- 
'• ровнять рельеф, выкорче

вать деревья и т. д. Все это 
удорожает работу и удли
няет срок окупаемости ка
питаловложений.

Попутно замечу, что в 
план освоения средств объе
динению Союзтомскмелио
рация включены и сред
ства на создание своей 
производственной базы,
строительство жилья и т. д. 
Эти деньги осваиваются го
раздо интенсивнее, нежели 
ассигнования на прямые ме
лиоративные работы. Разу
меется, не имея прочной 
базы, невозможно расши
рять и производственную 
деятельность, однако объе
динение существует уже 
шесть лет, а темпы обуст
ройству по-прежнему опе
режают темпы мелиорации. 
Между тем средства, израс
ходованные на создание 
производственной базы — 
это тоже вложения в землю, 
капитал которой . должен 
«работать» и окупаться.

Нет, не суммой освоен
ных средств (даже термин 
этот, по-моему, больше го
ворит о том, чтобы взять, 
а не дать), не вложениями, 
а их эффективностью надо 
оценивать работу мелиора
торов. Сиюминутной отдачи, 
разумеется, ждать нельзя, 
но пора сопоставлять за
траты с доходом. Именно 
он, доход, .цужен уже сего
дня. Вложенные в землю 
средства не должны уподоб
ляться зарытому таланту из 
библейской притчи. (Кстати, 
и в притче речь о капитале, 
о деньгах — талант — де
нежная единица древних). 
Посеянное зерно прорастает 
и приносит урожай. Урожай
ным должен быть и каждый 
вложенный в землю рубль.

Могут сказать — спрос за 
эффективность должен быть 
не с мелиораторов, а с хо
зяев земли, с тех, кто ее 
использует. Верно, с хозяев 
спрос особый. Однако мели
ораторов тоже надо заин
тересовать в том, чтобы зем
ля, которую они освоили, 
быстрей возмещала затра
ты. Такого рода заинтересо
ванность — прежде всего 
гарантия качества работы, 
от чего очень многое зави
сит в  дальнейшем. Один мой 
хороший знакомый, специа
лист сельского .хозяйства* 
высказал, мысль о целесо
образности совместных обя-. 
зательств земледельцев • и 
мелиораторов, в которых 
предусматривалось бы по
лучение высоких устойчи
вых урожаев ца мелиори
рованных землях. Предло
жение хорюшее, но логично 
такие обязательства под
креплять еще и материаль
ными стимулами.

Если ранее_ в томском 
Приобье проблемы, связан
ные с мелиорацией, в  ос

новном сводились к тому, 
чтобы освоить и улучшить 
сельскохозяйственные уго
дья, то сегодня во весь рост 
стала проблема эффектив
ной эксплуатации мелиори
рованных земель и постро
енных на них систем. Ре
шить эту вторую проблему 
можно лишь совместными 
усилиями — одним земле
дельцам без помощи мели
ораторов это не по плечу.

Не могу здесь не сказать 
о легкомысленном отноше
нии к мелиоративным си
стемам в некоторых хозяй
ствах.

В начала минувшей пяти
легки мелиораторы Кожев- 
никовской ПМК по просьбе 
дирекции совхоза «Мали
новский» построили хозяйст
ву долголетнее орошаемое 
культурное пастбище, кото
рое засеяли, как положено, 
многолетними травами. Од
нако уже на следующий год 
по указанию директора сов
хоза трактористы перепаха
ли пастбище и посеяли овес. 
Оросительная система ни ра
зу не использовалась и ос
талась брошенной на про
извол судьбы. Свыше пяти
десяти тысяч рублей, кото
рые на нес израсходованы. 
— мертвый капитал. Впро
чем, и мертвый капитал ос
тается капиталом, который, 
когда-то будучи использо
ванным, может, начать «ра
ботать» и окупаться. Но на 
том пастбище теперь и вос
становить что-либо трудно. 
Капитал там убитый.

Наша газета однажды 
рассказывала о том, как в 
совхозе имени Ленина Аси- 
новскаго района ежегодно 
часть земли с проложенны
ми для орошения трубами 
выделяли для посадки кар
тофеля населению располо
женного рядом города Аси
на. Порядок был наведен 
лишь после вмешательства 
обкома партии, наказавшего 
виновных. В  личный ого
род превратили часть ме
лиорированной земли с уста
новленными дождевальными 
агрегатами и в совхозе «Мо
лодежный».

Намного строже стал в по
следние годы в колхозах и 
совхозах спрос за исполь
зование тракторов, комбай
нов и другой сельскохо
зяйственной техники. Вывел 
кто-либо из строя по недо
смотру или халатности ма
шину — восстанови за свой 
счет, разукомплектовал — 
то же самое. За этим сле
дит Госсельтехнадзор, сле
дят (правда, не везде оди
наково придирчиво) инжене
ры хозяйств. А вот за экс
плуатацию очень дорогих 
мелиоративных систем, за 
хозяйское к ним отноше
ние подобного спроса пока 
не видно. У трактора есть 
хозяин, у земли, которую 
этот трактор пашет, вроде 
настоящего хозяина нет...

Однако порой даже при 
настойчивом желании -ди
ректора совхоза эффек'Гив- 
но использовать имеющие
ся в хозяйстве мелиоратив
ные системы он не в состоя
нии осуществить свое жела
ние. Необходимы специаль
ный технический надзор, 
надлежащее техобслужива
ние, своевременный текущий 
и капитальный ремонт си
стем и т." д. Короче, нужна 
надежная служба эксплуа
тации мелиорированных зе
мель. Причем служба цен
трализованная, на индустри
альной основе.

В прошлом году при от
деле мелиорации и водного 
хозяйства Томского облис
полкома организовано уп
равление по эксплуатации 
осушительных и ороситель
ных систем. Но, естественно,

кроме конторы, необходима 
материальная база, дабы 
было кем и чем управлять. 
Несколько месяцев такой 
базы не было и управление 
функционировало на холо
стых оборотах. Сейчас ре
шен вопрос о передаче но
вому управлению одной из 
передвижных механизиро
ванных колонн объединения 
Союзтомсюмелиорация. Те
перь дело за тем, чтобы 
служба эксплуатации воз
можно быстрее взялась за 
очень нужное сегодня дело.

Темны мелиорации в том
ском Приобье из года в год 
возрастают. В десятой пя
тилетке площадь одних 
только орошаемых земель 
должна увеличиться в че
тыре раза. Проблема эхр- 
плуатации становится все 
насущнее, все острей. Но ме
лиорированная земля — не 
скатерть-самобранка. Чтобы 
с каждого-гектара долголет-. 
него орошаемого пастбмща 
взять 250 центнеров зеле
ной массы, как это предус
мотрено в проектах, надо, 
чтобы не только были за
рыты в землю трубы оро
сительной системы, но еще 
по ним и поступала вода, 
нужно периодически ’подсе
вать траву, вносить в поч
ву удобрения и т. д. Кор
милица-земля сама нуж
дается в питании. Тот, кто 
берется ее эксплуатировать, 
должен ее и холить.

В совхозе имени 50-летия 
СССР долголетнее пастби
ще. в прошлом году если 
не в полной мере, но все же 
поливали и получили с гек
тара по 150 центнеров зеле
ной массы. А в совхозе «Ма
линовский», где земля толь
ко значится орошаемой, соб-' 
ради по 80 центнеров — 
столько же, сколько нака
шивают на обычном рядо
вом лугу. И поскольку по
добных хозяйств больше, то 
в среднем по Томской обла
сти с гектара поливных зе
мель взяли зеленой массы в 
два с лишним раза меньше, 
чем предусмотрено в проек
тах строительства ороситель
ных систем. Если по этим 
проектам затраты на долго
летние орошаемые пастби
ща должны окупиться за 8— 
10 лет, то при подобной уро
жайности срок окупаемости 
растягивается на двадцать. 
Вероятно, сама ороситель- 

. нал -система придет в негод
ность раньше. Таков ре
зультат неграмотного испол
нения и неграмотной экс
плуатации мелиорирован
ных земель. Вдвое меньше 
предусмотренной проекти
ровщиками и средняя уро
жайность капусты на оро
шаемых полях пригородных 
Хозяйств. Причины те же.

Эффективность мелиори
рованных земель недопусти
мо мала. Выше я  приводил 
цифру — в мелиорацию зе
мель томского Приобья за 
шесть последних лет вложе
но 104 миллиона рублей. 
Пора уже платить по вексе
лям.

«Совершенно очевидно, 
что выделяя на мелиора
цию огромные средства, го
сударство вправе ждать, что 
с орошаемых и осушенных 
земель будет получен соот
ветствующий прирост про
дукции, — сказал на ок
тябрьском (1976 г.) Пленуме 
ЦК КПСС Л .  И. Брежнев. — 
На это нужно ориентиро
вать кадры,- этому должна 
быть подчинена работа во
дохозяйственных и земель
ных органов».

Цель мелиорации опреде
лена в этих словах очень 
четко. И чего от нее мы 
вправе- ждать — так же.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

ТОВАРЫ 
ДМ НАРОДА

В 1,7 раза должно увели
читься в десятой пятилетке 
производство товаров народ
ного потребления. Будет вы
пущено не только больше то
варов, но и значительно уве
личится их ассортимент. Том
ские предприятия намечают 
освоить во втором году пяти
летки много новых изделий. 
Сегодня мы публикуем инфор
мацию о тех из них, которые 
уже осваиваются.

Два мебельных 

г а  р н и т у р а
С  первых дней нового года 

на мебельно-зеркальной фаб
рике начали производство но
вого мебельного гарнитура 
для спальни. Набор состоит 
из двух кроватей, двух тумбо
чек, комода и трельяжа. Все 
предметы полированные, тем
ного цвета. Скоро новый гар
нитур поступит в магазины.

В этом году на фабрике го
товятся также освоить выпуск 
еще одного гарнитура «Уголок 
для  отдыха».

Н. БЕЗРУКИХ.

М о д н ы е

н о в и н к и

В конце прошлого года го
сударственная аттестационная 
комиссия приняла решение о 
присуждении трем изделиям 
Томской швейной фабрики 
высшей категории качества. 
Это два женских зимних паль
то. О дна модель для  среднего 
возраста, другая молодежная. 
И третье изделие —  демисе
зонное молодежное пальто. 
О но появится в Магазинах в 
ко-нце марта, к началу весен
него сезона.

Всего в течение 1977 года 
предприятие выпустит по выс
шей категории качества изде
лий на 900 тысяч рублей. Из 
них на 100 тысяч рублей за
планировано изготовить одеж 
ды детского ассортимента.

Г. КОСЮХИНА.

риканского космических ко
раблей «Союз» и «Аполлон», 
отмечается в документе, внес 
важный вклад в дело изу
чения и использования кос
мического пространства в 
мирных целях, содействовал 
дальнейшему развитию меж
дународного научно-техни
ческого сотрудничества.

В разделе ' доклада, по
священном изучению Луны

и планет, дается высокая 
оценка комплексу разнооб
разных научных исследова
ний, проводимых в этой об
ласти Советским Союзом. 
Наиболее важными дости
жениями в данной области, 
указывают авторы доклада, 
явились успешные запуски 
советских космических стан
ций «Венера-9» и «Вене
ра- 10»;

РАЗОБЛАЧЕНИЕ

Р А С И З М А
НЬЮ-ЙОРК, 25 января. 

(Корр. ТАСС). Известный 
негритянский писатель
Дж. Болдуин обратился к 
президенту Дж. Картеру с 
открытым письмом, в кото
ром разоблачает господ
ствующую в Соединенных 
Штатах по сей день обста
новку расизма, расовой дис
криминации, угнетения и 
издевательств над неграми и 
другими национальными 
меньшинствами.

«Слишком многие из нас,— 
заявляет он, — находятся в 
тюрьмах, слишком многие 
голодают, перед слишком 
многими все двери закры
ты».

В письме, опубликованном 
газетой «Нью-Йорк тайме», 
приведены конкретные при
меры расправ «сытой Аме
рики» над ее пасынками, ко
торые не смирились с раб
ской долей и поднялись на 
борьбу " за ’ : ЖОМ" "" Права. 
Дж. Болдуин напоминает об 
уделе «уил-миштонекой де
сятки» — девяти нет,ров и 
одной белой женщины, при
говоренных по сфабрикован
ным обвинениям в общей 
сложности к 282 годам тю
ремного заключения только 
за то, что они протестовали 
против расистских порядков 
в школах.

Приведенные примеры, 
подчеркивает автор, служат 
лишь неполной иллюстраци
ей положения обездоленных 
в стране — людей с небелым 
цветом кожи: негров, индей
цев, пуэрториканцев, мекси
канцев, азиатов.

В заключение Дж. Болду
ин призывает президента 
принять меры для исправле
ния такого положения.

Ю. РОМАНЦОВ.

БОНН. Временами на улицах западных городов появ
ляются представители так называемой «Армии спасе
ния», собирающие подаяния «в пользу бедных».

Своими мизерными благотворительными подачками и 
длинными проповедями эта реакционная религиозно- 
филантропическая организация препятствует росту клас
сового сознания трудящихся капиталистических стран, 
их борьбе против эксплуатации.

(Фотох!рони1»а ТАСС),

С И С Т Е М А  П Ы Т О К  
И И З Д Е В А Т Е Л Ь С Т В

В а з а

и конфетница
В это-м году Томский завод 

стеновых материалов начал 
осваивать два новых изделия. 
Это большая напольная ваза и 
керамическая конфетница. Ав
тор эскизов —  томская худож
ница Д . А. Страчкова. М одели 
разработаны по местным мо
тивам. Очертания вдзы, на
пример, напоминают фигуру 
девушки с олененком на ру
ках. Покупатели увидят эти 
изделия в магазинах уже в 
первом квартале.

3 . КАНТОРОВА.

« Р е с н и ч к а »
На днях на Томской каран

дашной фабрике запущен в 
производство новый вид ка
рандашей под названием «Рес
ничка». Эти карандаши косме
тические, предназначены для 
подкрашивания ресниц. Они 
будут продаваться в наборах 
по четыре цвета: черный, голу
бой, коричневым и синий. Ско
ро новые карандаши в про
зрачных пластмассовых короб
ках появятся в магазинах обла
сти.

Ю. ДЕСЯТОВ,

ЛУСАКА, 25 января. 
(ТАСС). Власти ЮАР изда
ли специальное распоряже
ние полицейским и тюрем
щикам «не слишком усерд
ствовать» во время допросов, 
то есть чтобы после «допроса 
с пристрастием» заключен
ный все же оставался жи
вым.

Издание подобного распо
ряжения, по единодушному 
мнению здешних наблюда
телей, означает признание 
правителями Претории тща
тельно скрываемого факта 
систематического примене
ния физических и мораль
ных пыток в полицейских 
застенках и тюрьмах ЮАР, 
зачастую приводящих к 
смерти заключенных. Как 
известно, только в 1976 году 
расистами были замучены 
многие десятки африканцев. 
Несколько дней назад этот 
список пополнился еще од
ной жертвой. Элмон Малеле,

член запрещенного в ЮАР 
Африканского национально
го конгресса Южной Афри
ки (АПК), был схвачен аген
тами службы безопасности 
по обвинению в нарушении 
пресловутого закона о подав
лении коммунистической 
деятельности. Через не
сколько дней после этого 
совершенно здоровый чело
век скончался.

Зверские пытки и изо
щренные издевательства, чи
нимые форстеровской ох
ранкой, уже давно не се
крет. Африканцы, попавшие 
в застенки ’режима, подвер
гаются пыткам электричест
вом и водой, сконструирова
ны специальные камеры — 
железные и каменные меш
ки, разработана и масса дру
гих приспособлений и спосо
бов, предназначенных, по 
циничным заявлениям ра
систов, для «перевоспита
ния отступников».

Неоправданная позиция
САН-ФРАНЦИСКО, 25 ян

варя. (ТАСС). Профсоюзный 
журнал «Диспетчер» под
верг резкой критике пози
цию агрессивных кругов 
НАТО, отказывающихся 
пойти навстречу предложе
нию стран —• участниц Вар
шавского Договора о приня
тии на себя всеми государ
ствами, подписавшими За
ключительный акт общеев
ропейского совещания в 
Хельсинки, обязательства не 
применять первыми ’ ядер- 
но>го оружия друг против 
друга.

«Подобная позиция, — 
пишет журнал, — является 
частью попыток, с помощью

которых Пентагон, прикры
ваясь так называемой «со
ветской угрозой», стремится 
заполучить деньги налого
плательщиков на продолже
ние гонки вооружений». 
Страны—участницы Варшав
ского Договора, говорится в 
статье, выступили «с хоро
шим предложением, сделан
ным в духе доброй воли». 
Мы. не видим, подчеркивают 
авторы, никаких причин, 
чтобы отвергать его. «Воз
вращаясь .к временам «хо
лодной войны», Североатлан
тический блок те.м самым 
выдвигает ядерную войну в 
качестве альтернативы раз
рядке».

ПРАГА

Около 260 тысяч человек 
посетили в прошлом году 
моста совместных боев ча
стей Советской Армии и 
Первого чехословацкого ар
мейского корпуса против 
гитлеровских войск за Ду- 
кельский перевал в 1944 го
ду и военно-исторический 
музей Карпатско-Дукель- 
ской о-перации в Свиднике.

Здесь в районе площадью 
320 квадратных километров 
по сей день хранятся став
шие экспонатами более 50 
видов боевой техники, при
нимавшей участие в боях.

А  НЬЮ-ЙОРК
Сокращения рабочей неде

ли и повышения заработной 
платы добились в результа
те упорной забастовочной 
борьбы музыканты оркестра 
нью-йоркского городского 
балета —  «Нью-Йорк сити 
балет». Забастовка продол
жалась более пяти недель.

А  ПАРИЖ
Более 1.425 тысяч безра

ботных насчитывается сей
час во Франции. Только 46 
процентов из них получают 
мизерное пособие по безра
ботице. Об этом пишет се
годня газета «Юманите».

& июня 1974 года по де
кабрь 1976 года число рабо
чих мест на промышленных 
предприятиях только фран
цузской столицы сократи
лось на 70 тысяч. Сейчас 
практически каждый двад

цатый парижанин ищет ра
боту.

а  Лондон
Выступая в палате общин, 

министр просвещения и на
уки Англии Ширли Уиль
ямс сообщила о намерении 
правительства закрыть 25 —  
30 педагогических коллед
жей с целью экономии 
средств.

Как известно, Междуна
родный валютный фонд 
предоставил недавно Англии 
крупный заем при условии, 
что правительство значи
тельно сократит расходы 
на социальные нужды, в 
том числе на просвещение.

(ТАСС, 25 января).
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К Р А Й
Н А Р О Д Н Ы Х
Т А Л А Н Т О В

Сибирь — край развитой 
промышленности и сельского 
хозяйства, гигантских строек— 
стал и крупным центром куль
туры. Здесь постоянно всту
пают в строй новые театры, 
дворцы культуры и клубы, 
библиотеки, кинотеатры. Ши
рокий размах получило само
деятельное народное творче
ство. Об этом рассказывают в 
своих сообщениях корреспон
денты ТАСС.

ПЕСНИ Н АД СЕЛОМ
В заводских клубах и двор

цах культуры Красноярска на
чались выступления самодея
тельного хора из села Боль
шая Уря Канского района. Ж и
тели города встречают сель
ских певцов и музыкантов как 
старых друзей, хотя знакомст
во их было заочным —  по 
телевизионному фильму «Сва
танье сибирское». Концерты 
проходят с большим успехом.

Большеуринский хор, насчи
тывающий 50 участников, —  
лауреат краевого смотра худо
жественной самодеятельности. 
Это один из самых известных 
самодеятельных коллективов 
края и к тому же один из са
мых молодых: ему пять лет.

В Красноярском крае сей
час насчитывается свыше деся
ти тысяч любительских худо
жественных коллективов, мно
гие -из которых стали лауреа
тами смотров и конкурсов са
модеятельного творчества.

А. ЩИГЛЕНКО.
Красноярск.

РИСУЮ Т САМЫЕ 
ЮНЫЕ

Первая выставка работ уча
щихся детской художествен
ной школы открылась в Брат
ске. В экспозицию входят око
ло  400 живописных этюдов, 
рисунков, скульптур из пласти
лина и витражей из цветной 
пленки.

М ного места на выставке за
нимают акварели и рисунки 
третьеклассника Андрея Че
репанова. Отмечены талантом, 
оригинальным видением мира 
пейзажй Братска к  таежного 
моря, натюрморты и карика
туры юного художника. С ин
тересом знакомятся строители 
« '  энергетики, металлурги и 
л^с о хим и к и м олодого города 
на Ангаре с работами юных 
жителей города.

М. СОВЕНКО.
Братск.

БАЛМАН —  
С ЕЛО  ИЗВЕСТНОЕ
В сибирском селе Балман 

создан краеведческий музей. 
Его экспонаты необычны —  
это старинные сибирские на
родные песни, записанные на 
грампластинки.

Музыкальная слава села 
шагнула далеко за его преде
лы. Здешний хор народной 
песни с успехом вьктупал на 
смотрах художественной са
модеятельности. Песни села 
Балман входят в репертуар 
Государственного Сибирского 
народного хора, их изучают 
студенты Новосибирской кон
серватории и педагогического 
ннктитута.

Мы не только сохраняем 
ценности народной истории и 
песни, но и стремимся отобра
зить сегодняшние успехи на
шего колхоза, одного из круп
нейших хозяйств Барзбинекой 
степи, —  рассказывает участ
ница коллектива Р. Байкова. К 
концу нынешнего года музей 
получит новое помещение. 
Наша общая задача —  попол
нить его новыми историко-ре
волюционными экспонатами, 
материалами о труде колхоза 
в десятой пятилетке, а также 
записями новых песен.

Народные музеи и картин
ные галереи созданы во мно
гих районах области.

д . иохимович.
Новосибирск.

В ПОДАРОК ДЕТЯМ
Замечательный подарок —  

школу искусств получили- дети 
нижневартовских нефтедобыт
чиков, геологов, строителей, 
осваивающих знаменитое Са- 
мотлорское месторождение. В 
школе —  свыше 50 кабинетов 
и классов,. два больших кон
цертных зала.

Преподаю т уроки музыки и 
танца выпускники училищ и 
консерваторий сибирских го
родов. Не обойдены внимани
ем и взрослые жители города 
—  для  них при школе создан 
клуб' любителей искусств.

За годы нынешней пятилет
ки в молодых городах нефтя
ников и газовиков —  Нефте
юганске, Сургуте, Надыме, 
Нижневартовске будут по
строены десятки новых двор
цов культуры, кинотеатров. В 
Тюменской области откроется 
Музей истории освоения при
родных богатств среднего 
Приобья и трудовой славы по
корителей Самотлора.

В. жиляков.
Тюмень.

Трасса есть трасса... Эта 
фраза прозвучала не раз, и 
каждый вкладывал в нее 
свой Смысл. Но речь сейчас 
о том, как живется трассо
вику на одном из самых 
северных участков.

И как же живется?
Четыре городка в селе 

Медведеве — полный ком
плекс. Расположились здесь 
подводники (участок № 3 
специализированного управ
ления . подводно-техниче- 
оких работ), монтажники; 
изолировщики. сварщики 
(СУ-3 треста Томскгазстрой, 
СУ-17 треста Нефтепровод- 
монтаж), механизаторы
(СУ-8 управления Омск- 
нефтегсроводст.рой). .

Среди тех, с кем случи
лось говорить о трассовом 
житье-бытье, были и вете
раны и новички. Все вы
сказанное с некоторой ус
ловностью можно разделить 
на два мнения. Большин
ство: быт в целом нормален, 
бывало и хуже. При этом в 
разговор почти неизменно 
вклинивалось ставшее ре
френом: трасса есть трасса. 
Понимать, вероятно, надо 
так: можно бы и получше 
устроить быт, но в тайге 
приемлемы и нынешние ус
ловия. А вот мнение мень
шинства: о нас забыли. Вы
плеснулось оно в беседе с 
механизаторами СУ-8. К 
ним мы еще вернемся.

Пока же о нормальном, 
так сказать, быте. Что под 
этим подразумевалось? Пер
во-наперво: горячее трехра
зовое питание, магазины с 
набором первоочередных 
товаров. Жилье, постоянно 
отапливаемое специально 
вы де ле иными иетоп никами. 
Наконец, вовремя сменяе

мое постельное белье и 
уборка . - вагончиков. Отсут
ствие или наличие остально
го считается здесь уже не 
столь важным.

На четыре городка три 
столовых. Месяц назад бы
ла одна. Лучшая, бесспорно, 
столовая у подводников. В 
ней опрятно, и она доволь-

шал. Жаловались повара. 
На то, что с продуктами бы
вают порой перебои. Не 
больно балуют вниманием и 
самих поваров: приходится 
подолгу работать без подме
ны. А труд их, как извест
но, по нагрузкам не уступа
ет мужскому.

жестко функционально,
красные уголки — это свое
го рода кают-компании, 
атитплесцадки, клубы встреч 
по интересам и все, что хо
тите. Празднично, светло и 
свежо... Поэтому не стоит 
жалеть для них ни средств, 
ни усилий.

К А К  Ж И В Е Ш Ь ,  Т Р А С С О В И К ?

НЕ ОЧЕНЬ КРАСНЫЙ УГОЛОК...
но вместительная. На столах 
салфетки. В меню сегодня 
среди прочего — вареники и 
жаркое по-домашнему.
Старшая смены Анфиса Бо
рисовна Суханова, прора
ботавшая на трассе не
сколько лет, рассказала:

— В меню не бывает од
нообразия. Всякий день что- 
нибудь придумываем. С ве
чера на утро обычно заво
дим по две квашни, чтобы 
приготовить сдобу. Ведь 
мужчины, как дети, тоже 
любят лакомство...

Между прочим, в столовой 
питаются два коллектива — 
свыше сотни человек. Отсю
да на трассу в термосах во
зят горячие обеды. Когда 
требуется — и • ужины.

В других столовых не так 
уютно — слишком тесно. 
И меню не столь разнооб
разно, но жалоб на питание 
от трассовиков я не слы-

Как бы там ни было, по 
поводу чисто бытовых усло
вий, по крайней, мере в тре? 
коллективах, не было выска
зано ничего такого, что тре
бовало срочного вмешатель
ства. Не скрою, мне, ново
му человеку, не все показа
лось отвечающим представ
лениям пусть даже по-по- 
ходному налаженного быта. 
Скажем, нет баки. И мно
гие вроде бы с этим свык
лись, объясняя тем, что их 
еженедельно возят «на по
мывку» либо в Стрежевой, 
либо в Александровское. 
Многие, но. не все. По мое
му же разумению, не сли
шком. было бы канитель
ным соорудить баню на 
паевых началах. Зато ка
кая благодать: с М'ороза — 
в парную!

Особо о красных угол
ках. Представляется, что в 
условиях трассы, где все

В  Медведеве все наоборот. 
В СУ-17 нет даже телеви
зора, и сам вагончик посто
янно на замне. У подводни
ков, пребывающих на од
ном месте уже шестой год и 
устроившихся пооснователь
ней других коллективов, 
красный уголок превращен 
бог весть во что. Если б не 
надпись, не картинки, иллю
стрирующие п о у ч е н и е  
«Дисциплину нарушаешь — 
честь рабочую роняешь», не 
запыленный телевизор в 
углу, можно было поду
мать, что здесь подсобка 
плохого хозяина.

Так называемый крас
ный уголок в СУ-8 «по сов
местительству» — контор
ский служебный закуток. 
Тут-то мы и встретились с 
кадровыми механизаторами, 
которые сразу выложили 
короб обид. Жаловались: 
магазин не работает (хотя 
помещение есть), и, чтобы

купить пачку папирос, надо 
идти кланяться к соседям— 
у тех свой лимит. Говорили, 
что негде, как положено, 
помыГьея. Съездить куда- 
то, как это делается в со
седних коллективах, — тоже 
проблема. (На участке одна 
машина и та постоянно в 
разъездах). Предлагали: 
пусть бы на трассу время 
от времени приезжали па
рикмахеры. фотографы... 
Слушая это, вспомнилось: 
перед началом . строитель
ства газопровода пришлось 
однажды познакомиться с 
перечнем мероприятий по 
культурно-бытовому обслу
живанию трассовикоз. Вну
шительный был перечень. 
Справедливости, ради заме! 
чу: в день моего пребыва
ния в местном здравпункте 
лечил всех желающих зуб
ной врач из Стрежевого. 
Боюсь, что это одно из 
немногих пока осущест
вленных мероприятий.

Такая еще деталь: меха
низаторы интересовались, 
где можно прочитать о сво
их обидах. Я сказал. «А мы 
не получаем такую газету», 
— заявили они. И вообще 
ни журнальных, ни газет
ных подшивок в Медведеве 
я не видел...

Банальным уже стало го
ворить, что быт — не мело
чи. Тем более на трассе. То. 
что кажете# привычным и 
потому не очень существен
ным в житейском обиходе 
горожан, здесь приобретает 
особое значение и смысл. 
Стало быть, и относиться к 
нуждам трассовиков надо 
подобающим образом.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
наш соб. корр.

ГОТОВЯСЬ К РАССКАЗУ 
О  Р О Д И

Мое детство прошло в 
Томской области. Послед
ние восемь лет работаю ма
стерам производственного 
обучения в ГПТУ-89 г. Мо
сквы. Чувство горячей люб
ви к родному краю с года
ми не затихает. Любая, да
же крошечная весточка в 
газете или по радио о Том
ске заставляет сердце биться 
учащеннее.

В начале учебного года 
мы решили с учащимися 
провести вечер, посвящен
ный родным местам. Кто-то 
у нас' из Тулы, кто-то ив Ря
зани или Керчи, а в общем, 
намечался интересный рас
сказ о Родине. Вот только 
из Сибири никого нет. Рас
сказ о стране без Сибири 
неполный. «Расскажу-ка о 
ней, думаю, сам».

Взял ручку, лист бумаги. 
Составляю план: рассказать 
о том, как в Томской обла
сти были открыты нефть и 
газ, о Стрежевом, о том, как 
радовался открытию моста 
через Томь, о нашем зем
ляке космонавте Н. Н. Ру
кавишникове.

До намеченного вечера 
оставалось несколько дней, 
и все это время я обогащал 
свой план новыми деталя
ми. Пошел на ВДНХ и в 
павильоне «Народное обра
зование» вдруг вижу среди 
сотен экспонатов альбомы с 
описанием опыта работы 
педагогов томских детских 
комбинатов №№ 15 и 32. В 
этот день  мне было некогда 
познакомиться с альбомами, 
а на второй день прихожу 
— томских экспонатов нет.

Оказывается, их конспек
тирует воспитательница 
детского сада г. Москвы. Я 
дождался, когда альбом ос
вободится, полистал его, а 
потом у нас с этой женщи
ной состоялась интересная 
беседа о специфике воспи
тательной работы с дошко
лятами.

Меня заинтересовало: а
SKTO вообще изучает опыт 
томичей. Открываю книгу 
регистрации специалистов, 
посетивших раздел «До-1 
школьное образование». За 
2,5 месяца с. томскими экс
понатами познакомились 
437 человек из разных го
родов Союза -— люди самых 
разных профессий. От 5 до 
20 человек ежедневно вы
писывали из альбомов суть 
работы по закреплению у 
малышей правил уличного 
движения и воспитанию ус
тойчивого внимания при 
подготовке детей к школе. 
Заинтересовался второй те
мой и. я. Сколько усилий 
приходится нам тратить на 
то, чтобы восстановить ут
раченный интерес к зна
ниям у ребят старшего воз
раста. Если бы везде при
меняли методику томского 
педагога Л. С. Толстенно из 
яеель-сада № 32, насколько 
эффективнее был бы наш 
труд в стенах ГПТУ.

Домой шел с приподнятым 
настроением. Радовался за 
родной город, его' замеча
тельных людей. И, конечно, 
тому, что рассказ о нашей 
Родине получится ярким и 
полным.

Ю. ТЮМЕНЦЕВ.
г. Москва.

Ветеран педагогического труда Чер. 
нышевскон восьмилетней школы Бак- 
чарского района А. А. Погодина учит 
самых маленьких. Большое место в об у. 
чении Александра Андреевна уделяет 
развитию речи и обогащению словаря 
учащихся. Обладая богатыми знаниями

и опытом, учительница много работает 
над совершенствованием методов обуче
ния.

НА СНИМКЕ: А. А. Погодина ведет 
урок.

Ф о то  В. Дегаева.
Ба«чаренин район.

АВТОМОБИЛЬНЫЙ МИКР0САЛ0Н УЧИТЕЛЯ
Такому представительному парку мо

делей автомашин может позавидовать 
любой музей. В  микросалоне учителя 
одной из сельских школ Армении Д а
вида Костаняна выставлены 120 моде
лей автомобилей различных времен и 
марок — от экипажа с деревянными 
спицами конца прошлого века до по
следних марок «Мерседеса». Самая 
большая модель — грузовик «БелАЗ» — 
длиной около 15 сантиметров.

Десять лет мастерит Давид Костаяян 
модели автомобилей. Материалом ему

служат тонкие железные и медные пла
стины и органическое стекло. Каждая 
модель, до мельчайших деталей похо
ж ая на настоящую, требует многих не
дель кропотливого труда. Все автомо
били Костаняна имеют свои «паспорта», 
где указаны технические характеристи
ки модели, год ее выпуска. Самые ча
стые посетители домашнего автосалона 
— местные школьники, проявляющие 
повышенный интерес к истории автомо
билестроения.

Л. ГУКАСЯН, 
корреспондент АПН.

ХОЗЯЕВА БЫЛИ 

С И Л Ь Н Е Е
Четвертое поражение под

ряд потерпели в первенстве 
СССР 'чемпионы — хоккеи
сты московского «Спартака», 
проигравшие 25 января в 
Воскресенске . «Химику» — 
4:5 (1:1, 2:2, 1:2). В начале 
третьего периода москвичи 
были впереди — 4:3, но хо
зяева сумели на последних 
минутах забросить две шай» 
бы.

С таким ж е. счетом — 5:4 
(2:3, 2:1, 1:0) рижские дина
мовцы выиграли дома у ли
дера первенства — ЦСКА. 
Четыре шайбы в ворота Тре
тьяка послал Балдерис.

В Москве динамовцы вы
играли у саратовского «Кри
сталла» — 10:1 (3:0, 3:1, 4:0). 
Лучший снайпер чемпиона
та — Александр Мальцев 
записал на свой счет еще 
одну шайбу, реализовав 
штрафной бросок — буллит.

Лишь в Ленинграде успех 
сопутствовал гостям, резуль
тат матча СКА (Ленинград) 
—«Торпедо» (Горький) — 2:3 
(1:0, 0:1, 1:2).

(Корр. ТАСС).

« Я А Х А Л Л И »

П Р И Н И М А Е Т

Ф И Г У Р И С Т О В
ХЕЛЬСИНКИ, 25 января, 

Зал «Яахалли» — одно из 
самых красивых спортивных 
сооружений Суоми' — при
нял под своими сводами ма
стеров фигурного катания 
ив 18 стран. Сегодня первые 
шаги к чемпионскому зва
нию сделали «одиночники»
— мужчины, исполнившие 
на сверкающем под лучами 
мощных «юпитеров» ледо
вом овале три обязательные 
фигуры.

Лучше всех это удалось 
чемпиону СССР Владимиру 
Козалеву — 44,08 балла
(сумма мест — 14,5). Вслед 
за Ковалевым идут Ян Хоф
фман (ГДР) — 43,52 (18,5),
один из хозяев чемпио
ната — Пекка Лескииен — 
43,12 (21) и ленинградец 
Юрий Овчинников — 38,64 
(43,5). Дебютант чемпионата 
Европы москвич Константин 
Кокора — на шестом месте
— 38.08 (55).

(ТАСС).

А В Т О Р  Ы

С Е Н С А Ц И И -

Н О Р В Е Ж Ц Ы
ОСЛО, 25 января. (ТАСС). 

Авторами первой большой 
сенсации на чемпионате ми
ра по хоккею с мячом в Нор
вегии стали хозяева турни
ра. Со счетом 3:1 (2:1) они 
выиграли у сильной коман
ды Швеции.

В  Драм мене сборная Со
ветского Союза в нелегкой 
борьбе взяла верх над фин
нами — 4:3 (3:0).

Т У Р Н И Р  

В НОРИЛЬСКЕ
ВН орильске закончился 

зональный хоккейный тур
нир на первенство СССР 
среди юношей. В нем при
няли учащие семь команд 
из Ангарска, Норильска, 
Алма-Аты и других городов.

Начало турнира было 
неудачным для томичей.

Они проиграли команде 
«Прогресс» ив Оренбурга. 
Но затем показали
неплохую игру и заняли 
четвертое место, получив 
приз самой корректной 
команды.

Всем участникам вруче
ны сувениры, значки и 
вымпелы.

п . ХОХЛОВ.

З А  З В А Н И Е  

Ч Е М П И О Н О В
В районе большого трамп

лина в течение двух дней 
проводились соревнования 
по лыжным гонкам на пер
венство области. Звания 
чемпионов оспаривали 150 
лыжников из различных об
ществ.

В  первый день на 15-кило
метровой дистанции среди 
мужчин победил представи
тель команды «Янтарь» 
А. Лугин. У юниоров пер
вым был В. Малиновский 
(«Урожай»),

Женщины и юниорки со
ревновались на дистанции 
5 км. Первой финишировала 
у женщин И. Волкова (СК 
«Янтарь»). Среди юниорок 
лидировала О. Климентьева.

Во второй день острая 
борьба развернулась в муж
ской эстафете 4ХЮ км. 
Победа досталась команде 
«Буревестник».

У юниоров также победи
ли спортсмены студенческо
го общества. В женской эс
тафете 4X5 км уверенно по
бедила команда «Труд».

Ие-за неблагоприятных 
погодных условий соревно
вания на дистанциях 30, 20 и 
10 км у женщин перенесены 
на более поздние сроки.

Набрав 1.150 очков, побе
дили спортсмены «Труда». 
На втором месте — «Буреве
стник» (1.086 очков) и на тре
тьем — команда спортклуба 
«Янтарь» (947 очков).

К. СМИРНОВ,
главный судья соревпо.
ваний, судья республи

канской категории.

М О Р О З

НЕ П О М Е Х А
На трамплине прошли со

ревнования по прыжкам на 
лыжах на первенство детско- 
юношеской спортивной шко
лы облепорткомитета. В них 
приняли участие юноши 
трех возрастных групп. Не
смотря на крепкий мороз, 
борьба развернулась упор
ная. Открыли ее на 20-мет
ровом трамплине самые 
юные. Победителями в своих 
группах стали Юрий Грома
дин, Анатолий Головнев, 
Андрей Колунов. Виталий 
Петровский. Юрий Рожков и 
Юрий Конев.

На 40-метровом трамплине 
уверенно выступил Сергей 
Мошкин. Он и стал победи
телем.

Победители и призеры со
ревнований награждены ме
далями, дипломами и цен
ными подарками.

М. ЧЕРНЯЕВ,
завуч ДЮСШ облепорт

комитета.

Зам. редактора М. В. МАЛЬЦЕВ.

ТЕДТР

27 яи&а'ря — спектакль 
«Клоп».

Начало — в 19 час. 30 мин.

Ш 'а
n H i W i a r l i

27 января. «Большие гонки»
(две серии) — 19.

кипе

«СИБИРЯК»
«Я служу на границе» —  

9-20. «Свадьба в Малиновке» —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Чертова невеста» —  17, 19,

)’ ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Белое платье» —  21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Золотая речна» —  17-10, 19, 
31.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

♦ Крестьянский сын» —  15,
17, 19, 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«Сказ про то, нак царь Петр 

арапа женил» —  8-40, 12-30,
14- 30, 16-40, 19 . 31. «Ганс Рек- 
ле и черт» —  10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«Большое приключение Зор

ро» —  8-40, 10-20. 12, 13-40,
15- 20, 1'7, 1-8-40,- 20-20, .22. «Ру
салочка» —  8-40, 10-20. 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
«Печки-лазочки» —  22. Зал ки
нохроники. «Повесть о комму
нисте» —  13-20, 14-35. «Боль
шой театр вчера и сегодня», 
«Солдат и мать» —  9, 10-05,
1-1-10, 12-15, 18-10.

. «ОКТЯБРЬ»
«Большое приключение Зор

ро» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20 . 21-50. «Ульза- 
на» —  8-40, 12-20, 14-10. 16, 18. 
1-9-40, 21-30. «По горячим сле
дам» —  10-30.

«ПИОНЕР»
«Белеет парус одинокий» —

9. 10-30, 12. 13-30. «Александр 
Попов» —  15. «Там, за гори
зонтом» (две еери-и) —  17-10, 
19-40.

Т  8
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.00. Новости. 10.10. Цв. Ут
ренняя гимнастика. 10.30. Цв. 
«Дни хирурга Мишкина'». 2-я 
серия. И.35. Цв. «Наша био
графия ». «Год 1928- й».

С 1-2.45 до 15.00 — перерыв.
Го.00. Цв. «.Всего четыре го

да». 'Документальный теле
фильм. 15.30. Цв. «Школьная 
производственная ■ бригада — 
лауреат премии Ленинского 
комсомола». 16.00. «Творчество 
Э. Хемингуэя». 17.00. Цв. «Шах
матная школа». Класс разряд
ников. «Эндшпиль». 17.30. Цв. 
«Русская речь». 18.15. Цв. «Кон
цертный зал телестудии' «Ор
лёнок». 19.00. Новости.

ТОМСК
19.10. Новости. 19.30. Му- 

зыкал ь ный а нтракт.
МОСКВА

19.40. Цв. «Ленинский универ
ситет миллионов». «Социалисти
ческое ‘ соревнование — твор
ческая инициатива масс». В пе
редаче принимает участие де

легат XXV съезда КПСС, брига
дир кузнецов Московского 
эл ект роме хани ч ес кого завода 
имени Владимира Ильича Н. В. 
Метелкин. 20.10. Цв. «Радуга». 
Второй международный фести
валь телевизионных программ 
народного творчества. Бельгия. 
20.45. Цв. «Дни хирурга Миш
кина». 3-я серия. 22.00. «Вре
мя». 22.30. Цв. Чемпионат Ев
ропы по фигурному катанию. 
Парное катание. Произвольная 
программа. 00.00. Новости. 
00.10—00.40. Цв. Международ
ный турнир по мини-футболу. 
Финал. 2-й тайм. Передача из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона- им. В. И. Ленина.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.15. Решения XXV съезда 
КПСС — в жизнь. «Качество 
продукции и рабочая гор
дость». О воспитательном зна
чении борьбы за качество в 
партийной организации элект
ромеханического завода. 19.45. 
«Фильм длиною в пол-века». До
кументальный фильм. 20.05. 
«Наши гости». Концерт лауреа
та Всесоюзного конкурса, дип
ломанта международного фоль
клорного фестиваля Государст
венного ансамбля песни и тан
ца Коми АССР. 21.15—21.25. Но
вости.

радио
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7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40, «Родному городу — 
высокую дисциплину труда и 
быта», 9.00. По страницам га
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. «Рабочее 
слово, рабочее мнение». «Рабо-‘ 
тать по-удариому» (ТЭМЗ).- 
9.25. Украинские народные ме
лодии. 9.45. «Эффективность и 
качество». Передовой опыт и 
рост производительности тру
да в тресте Оргтехетрой. 
19.00. . Последние известия.
19.11. Скрипичные миниатюры. 
19.26. Передачи из Москвы. 

.20.00. По УКВ-1 и горсети — 
передачи из' Москвы. 20.00. По

станции на волне 1103 метра. 
Работать лучше и качествен
нее. Рабочие Томской Обув
ной фабрики делами отвеча
ют на постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о Всесо
юзном социалистическом со
ревновании.

УВАЖАЕМЫЙ
ТОВАРИЩ!

Дом культуры энергетиков 
вновь приглашает на вечер 
встреч клуба «Тем, кому за 
тридцать» 29 января 1977 го
да в 19 час. 30 мин.

Билеты продаются.

Правление жилищного 
кооператива «Приборост.рои - 
тель» просит граждан, вно
сивших первичный взнос, но 
не полупивших квартиру в 
нашем доме, явиться в прав
ление кооператива для 
оформления' документов на 
получение внесенной суммы 
по адресу: Иркутский тракт, 
113-а, кв. 116, телефон 
№ 5-88-42.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
работу в Томский ЭТУС 
телефонисток и секретаря- 
машиниетку.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в дет
ский дом № 9: воспитателя, 
медсестру, инструктора по 
швейному делу, няню в до
школьную группу.

Обращаться по адресу: 
■г. Томск, пр: Ленина, 151-а, 

или ул. Сибирская, 81-а.

Городское бюро по трудоустройству проводит прием на 
курсы для учебного комбината треста Томсктрансстрой 
рабочих для подготовки по следующим специальностям: 
каменщик, монтажник ЖБИ, штукатур-маляр, плотник, 
жестянщик. Срок обучения :— от 3 до 6 месяцев, выпла
чивается стипендия в размере 76 рублей в месяц. При
нимаются преимущественно мужчины, отслужившие в 
рядах Советской Армии. В группу штукатуров-маляров 
— женщины. Окончившим курсы предоставляется рабо
та в р. п. Белый Яр, ст. Сайга, ст. Улу-Юл, п. Володино, 
р. п. Самусь, р. п. МорякоЕка, п. Копылово и в г, Томске, 
Работники подразделений треста пользуются льготами 
железнодорожного транспорта. Работающим вне города 
выплачивается районный коэффициент от 20 до 30 проц. 
и за разъездной характер работы.— от 30 до 40 проц. Оди
ноким предоставляется общежитие.

С предложениями обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

МЕНЯЮ благоустроены; 
комнату 16,5 кв. м в тре 
комнатной квартире г. J. 
пецка на однокомнатн; 
или равноценную в г. Тс 
ске.

Обращаться: г. Томе
ул. Кулагина, 17, кв. 70, т: 
№ 4-07-71. .

■ Ад мш [ ас грация, общест
венные организации, завода 
резиновой обуви выражают 
соболезнование работнице 
завода Е. Л. ., Голубевой по 
поводу смерти ее сына 

ГОЛУБЕВА
Леонида Николаевича.

Вынос тела — 27 января, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, пр. Лени
на, 196, кв. 27).

Городское вечернее профессионально-техническое учи
лище № 21 продолжает набор учащихся для повышения 
квалификации по специальностям: токарь^ фрезеровщик, 
шлифовщик, газоэлектросварщик, слесарь-ремонтник, 
слесарь-инструментальщик, слесарь-сантехник, электро-, 
монтажник, контролер ОТК. В училище принимаются ра
бочие по направлению предприятий и организаций горо
да Томска. По окончании выдается аттестат. Обучение 
бесплатное. Срок обучения — 6 месяцев.

За справками обращаться: г. Томск, ул. Набережная 
реки Ушайки, 10 (в помещении ГПТУ № 5).

Коллектив студентов и 
сотрудников геолого-геогра
фического факультета Том
ского ордена Трудового Кра
сного Знамени госувиверси- 
тета им. В. В. Куйбышева 
выражает искреннее собо
лезнование родным и близ
ким по поводу безвременной 
кончины научного сотруд
ника лаборатории гляцио- 
клИ'МатологИ'И

ГОЛЕЩИХИНА 
Виктора Петровича.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу .в про
изводственное объединение 
Томскгорпрокатразнсбыт ин
женера по снабжению, бух
галтеров, учетчика, мастера- 
контролера,. товароведа,
знающего промышленные и

спортивные товары, грузчи
ков, уполномоченного по. за 
ключению договоров на га
зетно-журнальную инфор
мацию, подборщика инфор
мационных материалов, 
юриста.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томок, пр, Ле
нина, 151-а.

Администрация. партий
ная, профсоюзная - органи
зации и коллектив Томск- 
горпрокатоазнобыта выра
жают глубокое соболезнова
ние родным, и близким, по 
поводу кончины .ветерана 
Великой Отечественной вой
ны и труда

АЛЕКСАНДРОВА 
Георгия Петровича.
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4-81-61, 4-77-31, отдела писем —  4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела иллюстраций —  4-71-39, зав. хозяйством и отдела объявлений —  4-77-62, областной журналистской организации —  4-20-91.
дежурного —  2-05-88.
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